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Качество правосудия
Юрист Талия Хабриева —  
о реформировании судебной 
системы  С.02

Стена отчуждения
Политолог Андрей Быстрицкий — 
о том, как стремление Польши 
к самоидентичности бросает 
тень на отношения с европейски
ми странами  С.03

Место под солнцем
Экономист Леонид Анучин — 
о том, станет ли Россия цифро
вым государством  С.05

Сегодня суд рассмотрит 
жалобы не допущенных 
на Олимпиаду 
российских 
спортсменов  С.08

Правительство 
не поддержало 
инициативу ВС 
о раскрытии деталей 
следственных 
действий С.02

Гражданская авиация 
показала рекордный 
пассажиропоток 
в 2017 году С.04

Россияне не доходят 
до врачей из-за очередей 
и нехватки времени С.04

В Риге откроется 
Русский дом С.03

Режиссер «Времени 
первых» Дмитрий 
Киселев: «Зритель 
не требует полной 
достоверности» С.06

Алексей Швед вернется 
в сборную РФ  
только летом С.08

Биткоин  
с горочки  
спустился 
Популярнейшая криптовалюта 
дешевеет два месяца подряд 

«Книги — слепок  
моей души»
Писательница Виктория Токарева —  
о новых произведениях, старинных друзьях 
и счастливой жизни на природе
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«На бой с Фергюсоном 
выйду как на смерть» 
Боец UFC Хабиб Нурмагомедов — о подготовке 
к титульному поединку и шансах ведущей 
бойцовской организации провести турнир в России

Стойкость 
и верность
Народный артист РСФСР  
Александр Ширвиндт —  
о преданности  
театральной сцене
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Спорт против спирта
Потребление алкоголя сократилось на 40% за десять лет

Евгения Перцева

Потребление алкоголя в России 
сокращается уже 13 лет подряд, 

и 2017 год не стал исключением. За по
следние 12 месяцев количество выпи
того на одного человека в пересчете 
на этиловый спирт снизилось на 0,3 лит
ра — до 10 лит ров. Об этом рассказа
ли «Извес тиям» в Минздраве. Эксперты 
констатируют, что россияне научились 
получать удовольствие без алкоголя — 
например, от занятий спортом.

В 2017 году потребление алкоголя 
на душу населения в пересчете на чис
тый спирт продолжило сокращаться 
и составило 10 л. Годом ранее этот пока
затель равнялся 10,3 л. В 2004 году объ
ем выпитого равнялся 20,3 л на челове
ка. Резкий спад потребления произошел 
10 лет назад — до 16,4 л, что на 40% боль
ше по сравнению с 2017 годом. Об этом 
свидетельствуют данные Минздрава, 
с которыми ознакомились «Извес тия».

По оценкам экспертов, спад потреб
ления алкоголя на 300 мл в этиловом 
спирте сопоставим с 900 г водки, 4,5 л 
сухого вина либо 10 л светлого пива.

Все 13 лет правительство активно 
боролось с алкоголизацией населения, 
приняв ряд ограничительных мер. Так, 
были запрещены продажи спиртного 
в ночное время: с 23.00 до 8.00 (при этом 
регионы могут ужесточать это требо
вание). Была ограничена реализация 
пива в ларьках и павильонах, практи
чески ежегодно повышались акцизы 
на алкоголь и минимальная розничная 
цена на водку.

Уменьшение потребления алкоголя 
характерно для покупателей всех воз
растов, подчеркнула директор Феде
рального медицинского исследователь
ского центра психиатрии и наркологии 
Минздрава Татьяна Клименко.

— Большая динамика по снижению 
наблюдается у мужчин 20–40 лет, кото
рые сильнее женщин ориентированы 
на социальный успех. Также мы наблю
даем четкую тенденцию на сокращение 
диагноза алкоголизм, — под
черкнула Татьяна Клименко. 

Евроинтеграция распада
Алексей Забродин

П редложение о включении в консти
туцию Молдавии пункта о евроин

теграции отдаляет Кишинев от решения 
приднестровского вопроса. Об этом 
«Извес тиям» заявил президент страны 
Игорь Додон. По его словам, подобные 
идеи правящего большинства сводят 
на нет успехи переговоров с Тирасполем, 
а изменения главного закона страны мо
гут осуществляться только на основе ре
ферендума. Молдавский лидер заверил, 
что использует все возможности забло
кировать эту инициативу до новых выбо

ров в парламент. Но, если Партия социа
листов не наберет большинства, чтобы 
снять этот вопрос с повестки, плебисцит 
неизбежен.

В Кишиневе продолжает набирать 
обороты конфликт между правящим 
прозападным большинством в пар
ламенте и президентом страны Иго
рем Додоном. Очередным поводом для 
разногласий стали попытки изменить 
конституцию, не посоветовавшись 
с населением: правительство Молда
вии одобрило инициативу о внесении 
в главный закон страны пун
кта о евроинтеграции. 

ЧОП без опыта  
в школу не примут
Марина Юршина

О храну в школах будут отбирать 
по новым критериям. Необходи

мыми условиями для работы в учеб
ных заведениях станут отсутствие на
рушений за последний год, наличие 
аналогичного опыта работы и согла
шений с органами внутренних дел 
об участии в охране общественного 
порядка. Такой перечень обязатель
ных требований к фирмам, предос
тавляющим охранные услуги, пред
лагает ввести Росгвардия, сообщил 
«Извес тиям» советник директора ве
домства Александр Хинштейн. Про
ект соответствующего постановления 
правительства сейчас проходит про
цедуру согласования со всеми заин
тересованными сторонами. Эксперты 
предложение поддерживают, однако 
прогнозируют передел рынка частных 
охранных услуг.

В Росгвардии считают необходи
мым упорядочить деятельность по ох
ране образовательных объектов, рас
сказал Александр Хинштейн. Для 
этого нужно ввести перечень обяза
тельных требований к частным охран
ным предприятиям, обеспечивающим 
безопасность в школах. В настоящее 
время договоры на такую деятель
ность заключаются с фирмой, выиг

равшей торги, так как средства вы
деляются из государственного или 
муниципального бюджета. На аукцио
не побеждают те, кто предложил наи
меньшую стоимость, однако в этих 
случаях фактически не учитывают
ся профессионализм и надежность ох
ранного предприятия.

— Вопрос безопасности детей 
не должен определяться рыночными 
отношениями. Сегодня это большая 
проблема, и последние ЧП в школах 
это наглядно продемонстрировали. 
Мы убеждены, что ЧОПы, которые ох
раняют объекты образования, в пер
вую очередь школы, должны отвечать 
ряду обязательных требований, ко
торые необходимо закрепить в кон
курсных условиях, — пояснил Алек
сандр Хинштейн.

В Росгвардии считают, что в пере
чень требований должны быть вклю
чены: наличие у ЧОПа лицензии 
на антитеррористическую охрану 
объектов, аналогичный опыт работы 
и отсутствие нарушений в течение 
пос леднего года. Кроме того, допу
скаться к участию в конкурсе долж
ны лишь те организации, которые 
заключали с территориальными ор
ганами Рос гвардии и МВД соглашение 
об учас тии в охране обще
ственного порядка.

Палаты для фанатов
Анжелина Григорян

Н а стадионах, принимающих мат
чи ЧМ2018, будут действовать изо

ляторы для разбушевавшихся болель
щиков. Правонарушителей поместят 
в спе циально отведенные помещения, 
откуда потом их заберут в ОВД и офор
мят штраф. Члены столичной обществен
ной наблюдательной комиссии (ОНК) 
совместно со столичным омбудсменом 
Татьяной Потяевой планируют организо
вать совместные проверки соблюдения 
прав болельщиков во время мундиаля. 

На стадионах, где пройдут матчи 
ЧМ2018, оборудуют временные изо
ляторы. Туда будут помещать право
нарушителей. Об этом «Извес тиям» рас
сказали в прессслужбе оргкомитета 
«Россия2018».

— В целях предотвращения угроз 
безо пасности в дни проведения матчей 
ЧМ2018 при проектировании служеб
ных помещений органов внутренних 
дел на стадионах ЧМ2018 соблюдает
ся ряд требований, — заявили в пресс
службе. 

На стадионах будут предусмотре
ны комнаты для размещения нарядов 
полиции, а также специальные поме
щения «для раздельного содержания 
доставленных правонарушителей раз
ного пола». Это стандартная мировая 
практика обеспечения безопасности 
на футбольных матчах, добавили в орг
комитете. 

Как рассказали «Извес тиям» в пресс
службе департамента региональной 
безопасности и противодействия кор
рупции Москвы, задержанные право
нарушители будут находиться в таких 

помещениях до тех пор, пока за ними 
не прибудет наряд полиции. Затем раз
бушевавшихся болельщиков направят 
в ОВД для оформления протоколов.

— Привлекается дополнительное 
количество стюардов (волонтеров) 
и сотрудников служб безопасности, — 
заявили в прессслужбе сто
личного департамента. 

МНЕНИЯ

Россияне все чаще отказываются от крепкого алкоголя в пользу более легких напитков | Алексей Майшев | «Извес тия»

Правящее большинство в молдавском парламенте пытается реализовать 
прозападные инициативы до выборов | REUTERS | Gleb Garanich 9 770233 435009 30106>
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Следствие оставят в тайне
Татьяна Берсенева

В правительстве сочли рискованной 
идею Верховного суда РФ раскры-

вать информацию о запланированных 
следственных действиях в ходатайствах 
о продлении ареста. Это может приве-
сти к разглашению тайны следствия, 
отметила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности 
в своем заключении (есть в распоряже-
нии «Известий»), при этом поддержав 
проект ВС в целом. Поводом для подго-
товки поправок стало поручение пре-
зидента РФ Владимира Путина, кото-
рый указал на необходимость усилить 
контроль за законностью возбуждения 
и расследования уголовных дел в отно-
шении предпринимателей. По мнению 
членов комиссии, документ укрепит кон-
ституционные гарантии права граждан 
на свободу и личную неприкосновен-
ность, а также поможет повысить каче-
ство предварительного расследования, 
в том числе и в отношении бизнесменов.

Правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности поддер-
жала разработанные Верховным судом 
(ВС) поправки к Уголовно-процессуаль-
ному кодексу (УПК) РФ, направленные 
на защиту бизнесменов от необосно-
ванных арестов. Однако к документу 
есть ряд замечаний, рассказал «Извес-
тиям» источник, знакомый с итогами 
его обсуждения.

В частности, ВС предлагал обязать 
следователей четче мотивировать не-
обходимость продления ареста фи-
гурантам уголовных дел — указывать, 
какие следственные действия плани-
руется провести, и объяснять, почему 
их не провели ранее. Однако в прав-
комиссии предложение сочли «не-
целесообразным», поскольку это мо-
жет привести к разглашению данных 
предварительного расследования. Что, 

в свою очередь, создает угрозу для 
безопасности участников уголовного 
судопроизводства и риски уничтоже-
ния доказательств.

Тем не менее в целом правительство 
проект ВС поддержало. Документ содер-
жит предложение обязать следователей 
при попытке продлить содержание под 
стражей указывать, какие действия они 
уже провели. В свою очередь, судья бу-
дет вправе отказать в продлении аре-
ста, а также заменить его залогом или 
домашним содержанием, следует из за-
конопроекта. В своем отзыве кабмин от-
метил, что дополнительные требования 
к ходатайствам о продлении ареста бу-

дут «способствовать повышению каче-
ства предварительного расследования 
и эффективности его организации, со-
блюдению разумных сроков досудеб-
ного производства по уголовному делу, 
а также позволит суду усилить контроль 
за обеспечением конституционных га-
рантий прав на свободу и личную не-
прикосновенность» фигурантов дел, 
в том числе предпринимателей.

Также среди инициатив — предложе-
ние закрепить в УПК разъяснения судам, 
которые ВС дал осенью 2016 года. В них 
говорилось о недопустимости арестов 
бизнесменов, привлекаемых по «пред-
принимательским» статьям.

Для этого ВС предлагает конкрети-
зировать, какие преступления следует 
относить к предпринимательской сфе-
ре. К ней относятся, в частности, управ-
ление имуществом, которое использу-
ется для ведения бизнеса, и действия 
руководителей коммерческой органи-
зации, связанные с использованием 
их полномочий.

Поводом для подготовки новаций 
стало поручение президента РФ Влади-
мира Путина, который указал на необ-
ходимость усилить контроль за закон-
ностью возбуждения и расследования 
уголовных дел в отношении предприни-
мателей. Глава государства также пору-
чил до 15 октября 2017 года разработать 
меры, направленные на отказ в прод-
лении ареста, если следственные дей-
ствия не производятся.

Советник Федеральной палаты адво-
катов РФ адвокат Евгений Рубинштейн 
считает идею ВС правильной. Однако 
доводы правкомиссии по законопроект-
ной деятельности он назвал «не совсем 
обоснованными».

— Следственная тайна заключа-
ется не в указании на следственные 
действия, которые намерен провести 
следователь, а в сведениях, которые 
он получит в результате их проведе-
ния, — отметил Евгений Рубинштейн.

По словам адвоката, любой чело-
век, связанный с уголовным судопро-
изводством, поймет, какие именно след-
ственные действия будут проводиться 
в каждой конкретной ситуации. В том, 
чтобы предугадать алгоритм действий 
следователя, нет ничего невозможного 
или сверхъестественного, подчеркнул 
Евгений Рубинштейн. По его мнению, 
не по всем уголовным делам есть необ-
ходимость сохранять эту тайну.

Повышение требований к таким хо-
датайствам станет дополнительной га-
рантией защиты прав предпринимате-

лей, полагает председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев.

— Безусловно, следователи должны 
приводить убедительные мотивы, поче-
му требуют продлить арест, — пояснил он. 

Сегодня они, по мнению эксперта, 
не всегда достаточно обоснованны. При 
этом и суды не проявляют к ним долж-
ной требовательности, подчеркнул он.

«Почта России» позовет китайцев в рунет
Глава ВТБ доложил президенту РФ об инвестициях в развитие логистической инфраструктуры

Егор Созаев-Гурьев

П резидент России Владимир Путин 
провел встречу с председателем 

правления ВТБ Андреем Костиным. Гла-
ва банковской группы рассказал рос-
сийскому лидеру о намерении инвести-
ровать 30 млрд рублей в строительство 
40 новых логистических центров «Поч-
ты России». Эти мощности, по его сло-
вам, будут использоваться в том числе 
для интернет-торговли. Проект плани-
руется реализовать в ближайшие не-
сколько лет, а его соинвестором могут 
выступить китайские партнеры.

В начале встречи Владимир Путин 
попросил Андрея Костина рассказать 
о планах развития Почта-банка, кото-
рый входит в Группу ВТБ, и о результа-
тах работы банковского объединения 
в целом.

Глава ВТБ сообщил, что чистая при-
быль всей группы за 2017 год вырос-
ла более чем в два раза и превысила 
100 млрд рублей.

— Мы присоединили наш дочерний 
банк ВТБ24, работающий с населением, 
к основному банку и получили не толь-
ко экономию издержек — мы планиру-
ем примерно 15 млрд рублей за три года 
сэкономить, — но и большую синергию 
от совместной работы — по продаже 
банковских продуктов, по технологи-
ям, — заявил он.

По словам Андрея Костина, в про-
шлом году одним из наиболее динамич-
ных направлений стала ипотека. Объем 

жилищного кредитования вырос на 14%, 
превысив 1 трлн рублей. При этом сред-
няя ставка по таким займам опустилась 
до уровня ниже 10%, отметил глава ВТБ. 

— Автокредитование выросло 
на 16%, примерно 100 млрд руб лей. 
Из них 40% — по специальным про-
граммам, которые поддерживает пра-

вительство, — подчеркнул Анд рей 
Костин.

— У вас сейчас в активах 13 триллио-
нов? — уточнил Владимир Путин.

Глава ВТБ ответил утвердитель-
но и рассказал о работе Почта-банка, 
у которого уже сейчас 6,5 млн клиен-
тов. До Нового года открылось 13 тыс. 

пунктов в отделениях связи, еще 5 тыс. 
откроется до конца 2018 года. 

Андрей Костин подчеркнул, что 
взаимодействие ВТБ с «Почтой Рос-
сии» не ограничивается Почта-банком. 
Он также рассказал о новой инициати-
ве — создании современной общероссий-
ской высокотехнологичной логистиче-
ской платформы для интернет-торговли.

— Не секрет, что интернет-торгов-
ля сейчас развивается очень активно. 
Мы готовы инвестировать 30 млрд руб-
лей для строительства 40 современных 
логистических распределительных цен-
тров «Почты», которые будут работать 
как для «Почты», так и для интернет-тор-
говли, — сказал он. 

Глава ВТБ добавил, что параллель-
но ведутся переговоры с «возможными 
иностранными участниками, в частно-
сти из Китая».

— Хорошо, — дал свою оценку иници-
ативе Владимир Путин.

Работа над проектом уже началась, 
отметил Андрей Костин и выразил на-
дежду, что полностью реализовать его 
удастся уже в ближайшие два-три года. 

Новости

ЧОП без опыта  
в школу не примут

A — Мы также будем ста-
вить вопрос о включении 

в перечень требований соответ-
ствия профессиональному стандар-
ту. Это позволит еще более система-
тизировать работу охранной сферы. 
Мы поддерживаем это нововведе-
ние, оно особенно важно для обра-
зовательных объектов, — подчеркнул 
Александр Хинштейн.

Как ранее сообщали «Известия», 
Минтруд принял профстандарты 
в декабре 2015 года, однако они но-
сят рекомендательный характер 
и действуют только на территории 
Москвы.

В отрасли нововведения поддер-
живают, заявил «Известиям» пред-
седатель Всероссийского объедине-
ния работодателей в сфере охраны 
и безопасности Александр Козлов. 
По его словам, ситуация с охраной 
школ сейчас складывается наиболее 
остро и участвовать в этой деятель-
ности должны только самые профес-
сиональные ЧОПы, обладающие не-
обходимыми ресурсами, знаниями 
и навыками. В отрасли с понимани-
ем относятся к требованию о необ-
ходимости заключать соглашения 
об участии в охране общественно-
го порядка, подчеркнул Александр 
Козлов.

— Соглашение подразумевает, что 
пункт охраны будет внесен в систе-
му единой дислокации сил и средств, 
то есть дежурный ОВД будет знать, 
что в школе стоит ЧОП, и сможет опе-
ративно довести до него информа-
цию. Например, совершено престу-
пление, виновные скрылись и могут 
прятаться на территории школы. Или 
нужно оказать помощь потерпевше-

му. Государство платит деньги ЧОПу, 
поэтому тот должен в какой-то мере 
выполнять правоохранительные 
функции, — заявил «Известиям» экс-
перт.

Что касается профстандартов, 
то согласно закону, они станут обя-
зательными с 2020 года, напомнил он. 
Однако ничто не мешает утвердить 
любой из них отдельным постанов-
лением и раньше.

Действующие требования к част-
ным охранным предприятиям и сей-
час достаточно серьезны, считает 
заместитель председателя колле-
гии адвокатов «Де-Юре» Антон Пу-
ляев.

— Безусловно, участившиеся прес-
тупления в стенах общеобразова-
тельных учреждений вызывают тре-
вогу. Однако предложения похожи 
на попытку формально ввести до-
полнительный фильтр. Не факт, что 
их принятие не приведет к переделу 
на рынке частных охранных услуг, — 
сказал он.

Директор юридической компа-
нии «Центр правосудия» Армен Вос-
канян говорит, что трагедий в шко-
лах можно было избежать в случае 
достаточной квалификации сотруд-
ников охранных предприятий, обе-
спечивавших порядок и пропускной 
режим на объектах.

— Ведь после каждого инцидента 
выяснялось, что ЧОПы, обслуживав-
шие школы, работали с грубыми на-
рушениями, — заметил эксперт.

Сейчас проект постановления 
правительства, разработанный Рос-
гвардией, проходит процедуру согла-
сования со всеми заинтересованны-
ми сторонами.

По словам Андрея Костина, через два-три года будут открыты 40 современных распределительных логистических центров | РИА Новости | Михаил Климентьев

”
ДОКУМЕНТ СОДЕР-
ЖИТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ОБЯЗАТЬ СЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
ПРИ ПОПЫТКЕ ПРОДЛИТЬ 
СОДЕРЖАНИЕ ПОД СТРАЖЕЙ 
УКАЗЫВАТЬ, КАКИЕ ДЕЙ-
СТВИЯ ОНИ УЖЕ ПРОВЕЛИ

Качество правосудия

Талия Хабриева

Директор Института законодательства 
и сравнительного правоведения  
при правительстве РФ

Н еобходимость реформирования си-
стемы судов общей юрисдикции уже 

много лет обсуждается на высшем го-
сударственном уровне, в юридичес ком 
сообществе в целом и в научной среде — 
в частности. Причины долгого обсужде-
ния понятны: любые реформы в области 

правосудия очень ощутимы, они долж-
ны совпадать с основными целями раз-
вития судебной системы и способство-
вать этому развитию. Цели эти хорошо 
известны: повышение качества отправ-
ления правосудия, совершенствование 
судебной защиты прав и законных инте-
ресов граждан и организаций.

Как отметил президент России 
Владимир Путин в выступлении, пос-
вященном 95-летию Верховного суда 
РФ, независимая, современная, эффек-
тивно работающая судебная сис тема — 
это неотъемлемое условие развития 
демократического правового и соци-
ального государства, свободного, от-
ветственного и деятельного граждан-
ского общества, сильной экономики 
и конкурентного делового климата.

Для достижения этих целей не-
обходимо обеспечить доступность 
правосудия, создать необходимые 
условия для его осуществления, обес-
печить реальную независимость су-
дебной власти.

В настоящее время апелляционной 
инстанцией для районного суда явля-

ется областной суд, президиумом ко-
торого рассматриваются кассацион-
ные жалобы. Таким образом, сегодня 
в областном суде сосредоточены три 
инстанции: первая, апелляционная 
и кассационная. Такая конфигурация 
судов представляется даже не столько 
неоптимальной для достижения отме-
ченных целей, а просто неправильной, 
поскольку создает значительные рис-
ки в процессе судопроизводства.

В связи с тем что дела рассматри-
ваются в рамках одного региона, соз-
даются все условия для давления 
на суды, а соответственно, повыша-
ются пристрастность судей при выне-
сении приговоров, удовлетворении 
или отказе в удовлетворении апелля-
ционных и кассационных жалоб, зави-
симость судей от правоохранитель-
ных или административных органов 
конкретного региона.

На устранение этих негативных ус-
ловий и направлена новая реформа, 
в основе которой принцип «один суд — 
одна инстанция», принцип, которым 
руководствуются во многих развитых 
зарубежных странах. В результате 
будет проведено четкое разделение 
функций по проверке и пересмотру 

судебных постановлений в апелля-
ционной и кассационной инстанци-
ях между двумя самостоятельными 
звеньями судебной системы. Суще-
ствующая трехзвенная система судов 
будет преобразована в четырехзвен-
ную по примеру арбитражных.

К очевидным достоинствам пред-
лагаемых изменений, полагаю, мож-
но отнести реализацию конститу-
ционных принципов правосудия. 
Новые апелляционные и кассацион-
ные окружные суды будут созданы 
по экстерриториальному принципу, 
административно-территориально 
дистанцированы от влияния регио-
нальных политических, экономиче-
ских и прочих элит. Кроме того, ин-
ституционная самостоятельность 
судов, осуществляющих проверку, 
позволит положительно воздейство-
вать на характер и результаты их дея-
тельности.

Немаловажно и то, что изменения 
позволят оптимизировать нагрузку 
судей областных и равных им судов, 
судей Верховного суда РФ, на которых 
в настоящее время возложен большой 
объем работы, связанный с рассмот-
рением и разрешением апелляцион-

ных и кассационных жалоб и пред-
ставлений.

Для создания и обеспечения дея-
тельности апелляционных и кассаци-
онных судов государству потребуется 
потратить, по оценке Верховного суда 
РФ, около 4 млрд рублей. Можно ска-
зать, что необходимость значитель-
ных финансовых затрат — единствен-
ный минус предстоящей реформы. 

Однако эти затраты полностью оправ-
данны, если мы попробуем заглянуть 
в недалекое будущее и спрогнозиро-
вать главный результат изменений — 
качественное улучшение россий-
ского правосудия. Новое устройство 
судов общей юрисдикции позволит 
гражданам в полной мере реализо-
вать права на судебную защиту, дос-

туп к правосудию и справедливое 
судебное разбирательство. Так, в за-
конопроекте предусмотрено не толь-
ко создание кассационных и апелля-
ционных судов общей юрисдикции, 
но и образование постоянных судеб-
ных присутствий, расположенных вне 
места постоянного пребывания судов. 
То есть доступ граждан к правосудию 
ни в коей мере не будет ограничен.

При реализации этих изменений 
важно помнить, что формирование 
системы арбитражных судов, ее ны-
нешней структуры, наполнение кад-
рового состава потребовали не толь-
ко серьезных финансовых расходов, 
но и большого количества времени. 
В связи с этим важно предусмотреть 
соответствующие переходные поло-
жения.

Полагаю, что первые результаты 
мы увидим уже через год-два рабо-
ты судов, еще год уйдет на «обкатку» 
системы. В результате через два-три 
года кассационные и апелляционные 
суды должны начать работать в пол-
ную силу.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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потребуется для создания 
и обеспечения деятельности 
апелляционных и кассационных 
судов

₽4 млрд

ВТБ планирует вложить 
в строительство  
логистических центров

₽30 млрд

Инициатива Верховного суда 
направлена на укрепление 
конституционных прав граждан  
| Алексей Майшев | «Известия»
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Дом в помощь
Дмитрий Лару, Алексей Забродин

В столице Латвии появится Русский дом, 
где русскоязычное население респуб

лики сможет рассчитывать на юридичес
кую помощь по вопросам переселения 
и получения гражданства РФ. Новая 
структура также займется организаци
ей языковых курсов, подготовкой куль
турных и праздничных мероприятий. 
Об этом «Известиям» рассказал автор 
проекта, латвийский активист Янис Ку
зинс. В российском парламенте позитив
но оценили идею, отметив, что создание 
подобных учреждений чрезвычайно ак
туально, а планы по их открытию обсуж
даются и в других странах.

Русский дом будет находиться 
на центральной улице Риги (улица Бри
вибас) в здании, где сейчас работают 
два русскоязычных радио и несколько 
некоммерческих организаций сооте
чественников («Русская община Лат
вии», «Объединение против нацизма», 
«Конгресс неграждан» и другие). Регист
рация организации в качестве НКО за
вершится не позднее марта 2018 года, 

отмечают организаторы. Финансирова
ние учреждения на начальном этапе бу
дет обеспечиваться из личных средств 
инициаторов проекта.   

— В Латвии проживает огромная рус
скоязычная диаспора, нуждающаяся 
в создании такого центра. Мы будем 
предоставлять консультации лицам, 
которые заинтересованы в пересе
лении в Россию и получении россий
ского гражданства, — заявил глава 
«Объединения против нацизма» Янис 
Кузинс. — Организуя развлекательные 
и памятные мероприятия, мы намере
ны поддерживать интерес к русскому 
языку и культуре. Мы также хотим за
пустить подготовительные курсы для 
поступающих в российские универ
ситеты.

Как рассказал латвийский обще
ственный деятель, неформальной под
держкой российских соотечественни
ков активисты занимаются уже сейчас. 
Речь идет, например, об оказании право
вых консультаций ветеранам Великой 
Отечественной войны, восстановлении 
памятников, организации праздничных 

концертов и раздаче георгиевских лен
точек на 9 Мая. Однако создание Русско
го дома предоставит возможность рас
ширить сферу деятельности и повысить 
эффективность работы. 

— Сейчас в нашем распоряжении 
20 человек, включая адвокатов, право
защитников и историков. В дальнейшем 
будем расширять свой штат и хотим, 
чтобы Русский дом стал связующим зве
ном для проживающих в Латвии сооте
чественников, — отметил Янис Кузинс.

Инициаторы открытия Русского 
дома подготовили официальные пись
ма (есть в распоряжении «Известий») 
с презентацией для МИД РФ, Россотруд
ничества, фонда «Русский мир» и Госду
мы. Председатель комитета нижней па
латы российского парламента по делам 
СНГ Леонид Калашников отметил в бе
седе с «Известиями», что Россия могла 
бы найти для такого проекта дополни
тельное финансирование и помочь в раз
витии организации.

— Это чрезвычайно важно в ситу
ации, когда власти Латвии проводят 
дискриминационную политику по от
ношению к русскоязычному населению. 
Кроме того, это хороший пример мягкой 
силы, — подчеркнул депутат.

Замглавы комитета ГД по междуна
родным делам Алексей Чепа добавил, 
что инициатива очень актуальна, а от
крытие подобного центра планируется 
сейчас, например, в Камбодже.

— Мы должны всячески поддержи
вать частные проекты, которые наце
лены на сохранение русской культуры 
и популяризации России. Я лично заин
тересован в том, чтобы связаться с ини
циаторами и готов оказать поддержку. 
Организация курсов русского языка, 
просмотров отечественных фильмов 
и поддержка соотечественников — это 
все очень важно, — сказал «Известиям» 
Алексей Чепа.

Создание Русского дома может стать 
дополнительной помощью для диппред
ставительства РФ в Латвии, особенно 
с учетом того, что там нет филиала Рос
сотрудничества. Более того, появление 
Русского дома в Риге послужит приме
ром для открытия подобных центров 
в других странах бывшего СССР, где 
проживают крупные русские диаспо
ры. Многие соотечественники зачас
тую нуждаются в получении информа
ции о возможности переехать в Россию, 
но не могут разобраться во всех бюро
кратических нюансах.

Евроинтеграция распада
Президент Молдавии Игорь Додон считает идею правящего большинства  
об изменении конституции угрозой приднестровскому урегулированию

A Как заявил «Известиям» 
Игорь Додон, закрепление 

геополитического вектора в конститу
ции без референдума чревато опасны
ми последствиями для республики. Дей
ствия правительства отдаляют страну 
от урегулирования вопроса объедине
ния с Приднестровьем, нивелируя все 
успехи, достигнутые на этом направле
нии за прошедший год.

— При всех декларациях правящее 
большинство не заинтересовано в ре
шении приднестровского вопроса. За
явления они делают, но по разным 
причинам желания реально двигать
ся быстрее у них нет. Они понимают: 
интеграция Приднестровья — это бо
лее 300 тыс. дополнительных голосов 
в конституционном поле Молдовы, 
которые их не поддержат. Они торпе
дируют и блокируют любые попыт
ки о чемто договориться, кроме сво
их бизнесинтересов на обоих берегах 

Днестра, — подчеркнул в беседе с «Из
вестиями» Игорь Додон.

По его мнению, «декларации о вклю
чении в конституцию пункта о евроин
теграции — предвыборный шаг, посколь
ку 2018й — год выборов в парламент». 
Тем самым прозападные силы пытают
ся перетянуть на свою сторону часть 
неопределившихся избирателей. Пре
зидент напомнил: по данным соцопро
сов, около 50% населения настроены 
на сотрудничество с Россией, 35–40% — 
«за Европу», а настроения 5–10% молда
ван балансируют «посередине».

— Правящая Демократическая пар
тия пытается таким образом получить 
дополнительную поддержку электора
та, который сейчас в большей степени 
симпатизирует оппозиционной партии 
социалистов. Это — пиар, — заявил мол
давский лидер.

По его мнению, вопросы об измене
нии конституции должен решать на

род, поэтому, как президент, он может 
запустить процедуру плебисцита. Од
нако провести референдум до выборов 
будет непросто.

— Я не исключаю проведения такого 
референдума. Но, если я сейчас выйду 
с такой инициативой, нынешний состав 
парламента этого не поддержит. У меня 
есть возможность инициировать кон
сультативный референдум по этому во
просу. Президент инициирует, но дату 
референдума назначает парламент, по
этому здесь надо работать в связке. 
До выборов, скорее всего, его провести 

не получится, так как есть ограничение: 
за 90 дней до голосования нельзя прово
дить плебисциты. Поэтому будем блоки
ровать включение в конституцию это
го пункта другими путями (президент, 
например, может воспользоваться пра
вом вето. — «Известия»). А после выборов 
в парламенте, дай Бог, будет уже другое 
большинство, — подчеркнул Игорь Додон.

По словам председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен
никами Леонида Калашникова, зако
нодательно закреплять политические 
устремления конкретной правящей 
группы в конституции означает дви
гаться по неверному пути — настрое
ния в обществе всегда подвержены из
менениям.

— Подчинять интересы страны друго
му государству или союзу — абсолютно 
неправильный путь. Ценности и инте
ресы, на которые ориентируешься, мо
гут измениться. Кроме того, государство 
всегда извлекает экономическую поль
зу от сотрудничества с разными стра
нами. Додон провозглашает разновек
торность. А задумка Демократической 
партии Молдавии — конъюнктурная, — 
сказал «Известиям» российский политик.

Законодательная инициатива о за
креплении стратегического вектора 
на евроинтеграцию ранее была одоб
рена правительством страны. Еще 
в декабре 2017 года положительное за
ключение на нее дал молдавский кон
ституционный суд. Однако ставить 
законопроект об изменении конститу
ции на голосование в парламенте мож
но только спустя шесть месяцев после 
его рассмотрения в КС. Поэтому у оп
позиции и президента есть время как 
минимум до июня. После этого у гла
вы страны будет возможность вернуть 
законопроект депутатам, а затем отка
заться его подписывать. Как ранее за
являл сам Игорь Додон, он планиру
ет распустить парламент уже в июле. 
В итоге у правящего большинства 
просто не хватит времени решить во
прос в нынешнем составе. Парламент
ские выборы в Молдавии состоятся 
в ноябре 2018 года.

Мир

В Дейр-эз-Зор вернулись христиане
Андрей Онтиков

В православной церкви Девы Марии 
в сирийском ДейрэзЗоре впервые 

после захвата города в 2014 году боевика
ми ИГИЛ (деятельность организации за
прещена в России) прошла служба, рас
сказали «Известиям» в региональном 
управлении правящей Партии арабского 
социалистического возрождения (Баас). 
Эксперты называют восстановление свя
тынь и возвращение религиозной жиз
ни в Сирии в прежнее русло «историче
ской задачей».

В ходе сирийского конфликта од
ной из главных целей террористов 
становились христиане. Сейчас, после 
освобождения большей части терри
тории страны от боевиков ИГИЛ, наб
людается обратный процесс — хри
стиане возвращаются в родные дома. 
Одновременно с этим в регионе воз
рождается и религиозная жизнь. Так, 
в городе ДейрэзЗоре, долгое вре
мя являвшемся одним из последних 
оплотов террористов, впервые за не
сколько лет прошла церковная служ
ба. Об этом «Известиям» сообщила 
представительница прессслужбы ре

гионального управления Баас Сафа 
Салляль.

— Служба состоялась в субботу (3 фев
раля. — «Известия») в церкви Девы Марии. 
Этот храм сильно пострадал изза дей
ствий боевиков (ИГИЛ). Службу вел пат
риарх СироЯковитской православной 
церкви Мар Игнатий Ефрем II. Ее посе
тили прихожане, которые вернулись 
в город после разгрома боевиков, всего 

около 20 человек. Также была одна се
мья, которая не покидала ДейрэзЗор 
на протяжении всего времени, а лишь 
перебралась в районы, контролировав
шиеся правительственными войсками, — 
рассказала Сафа Салляль.

Террористы захватили большую 
часть города в 2014 году, при этом в окру
жении оказались части правитель

ственных войск. Благодаря налаженно
му снабжению по воздуху — а для этого 
привлекли в том числе российские са
молеты — армия удерживала ряд квар
талов, а также находящийся на окраине 
аэродром на протяжении более трех лет, 
до деблокирования ДейрэзЗора в сен
тябре 2017 года.

Как пояснил в беседе с «Известиями» 
глава группы «Хмеймим», относящей
ся к внутренней (или патриотической) 
оппозиции, Ильян Масаад, исповедую
щий христианство, боевики ИГИЛ при
тесняли христиан и представителей 
других религий разными способами.

— Их либо выгоняли из домов и вооб
ще из города, либо устраивали резню. 
Такая картина наблюдалась в том чис
ле и в ДейрэзЗоре. А если взять, напри
мер, Ракку (ранее сирийская «столица» 
ИГИЛ. — «Известия»), там террористы 
уничтожили ряд церквей различных 
конфессий. Также резню устраивали 
в АльбуКамале, эшШаддади и других 
населенных пунктах, — рассказал Ильян 
Масаад.

По его словам, за время конфлик
та около половины сирийских христи
ан бежали за пределы страны. Боль

шинство оставшихся сейчас находятся 
в относительно безопасных районах: 
либо на побережье Средиземного моря, 
либо в Дамаске, либо в Алеппо.

Как отметил в беседе с «Извести
ями» президент Института религии 
и политики Александр Игнатенко, воз

вращение христиан и в целом восста
новление религиозной жизни в Сирии 
является «исторической задачей».

В этом смысле сам факт приезда 
в ДейрэзЗор патриарха СироЯко
витской церкви, который в ноябре 
2015 года посещал Москву, является 

сигналом, что жизнь сирийских хрис
тиан постепенно возвращается в преж
нее русло.

Большое внимание возрождению 
христианства в Сирии уделяют и влас
ти в Дамаске. Достаточно вспомнить, 
например, что 25 декабря 2016 года, 
в Рождество, президент Башар Асад по
сетил православный Сайданайский мо
настырь, находящийся недалеко от си
рийской столицы.

Одновременно идет восстановление 
одного из важнейших центров хрис
тианства в Сирии — монастыря Святой 
Феклы. Он находится в городе Маалю
ля, примерно в 50 км от Дамаска. Там 
до сих пор говорят на современном ди
алекте арамейского языка, то есть язы
ка Иисуса Христа. Как признал на днях 
в беседе с агентством Sputnik митро
полит Сайданайский Лука альХури, 
захваченная в 2014 году боевиками 
и вскоре освобожденная сирийской 
армией обитель должна возобновить 
свою работу через полгодагод.

Не остается в стороне и Россия. Как 
заявил 25 декабря 2017 года глава От
дела внешних церковных связей Мос
ковского патриархата митрополит 
Волоколамский Иларион, Русская Пра
вославная Церковь поможет восстано
вить около 120 храмов Сирии.

Стена отчуждения

Андрей Быстрицкий

Политолог

Польский сенат принял измене
ния в закон об Институте нацио

нальной памяти — Комиссии по рас
следованию преступлений против 
польского народа. Поправки преду
сматривают, в частности, наказание 
за «приписывание ответственности 
польскому народу или государству, 
в том числе за преступления, совер
шенные Третьим рейхом». Президент 
страны Анджей Дуда уже пообещал 
подписать документ. Это намерение 
связано с одним общим и достаточ
но болезненным процессом во всей 
Европе. Речь о пересмотре всей кон
фигурации общественносоциаль
ной и в какойто степени политиче
ской жизни.

Мы видим, что Польша пережи
вает очень серьезный внутрина
циональный процесс. Не то чтобы 
польского возрождения, но, если 
хотите, своего рода возрастания 
острого чувства осознания сво
ей особенности. Попытки отмеже
ваться от всех, найти какойто свой 
путь.

Мир расплывается. Самой при
надлежности к Западной Евро
пе для поляков (да и не только для 
них) уже мало. Все пытаются най
ти какието новые границы, конту
ры своей идентичности, своего ме
ста в этом мире.

Подчас поведение польских по
литиков абсолютно не поддается 
объяснению. Польша умудряется 
быть в не очень хороших отноше
ниях практически со всем своим 
окружением, в том числе с Россией 
и Украиной. Но что любопытно, эта 
страна занимает иногда очень рез
кую, энергичную и агрессивную 
позицию в отношении Европейско
го союза. Надо сказать честно, что, 
конечно, Польша — страна большая 
и серьезная. Но вместе с тем она 
крайне зависит от внешней помо
щи и не является передовой эконо
микой в мире.

И все же польскому руковод
ству крайне важно создать новое 
чувство идентичности, которое 
позволяет нынешней полити
ческой элите Польши удержать 
свои позиции. Как ни странно, это 
не так далеко ушло от тех настро
ений, которые стоят за Brexit или 
за событиями в Каталонии. Ко
нечно, и в случае выхода Велико
британии из ЕС, и в случае ката
лонского референдума, и в случае 
Польши есть рациональные сооб
ражения. Они связаны, например, 
с общим нежеланием делиться. 
Да и вопросы, связанные с бежен
цами, — это же еще и вопросы рас
ходов, налогов, тарифов и так 
далее.

Плюс в самой Польше мы ви
дим острую политическую борь
бу между, скажем так, изоляцио
нистами и людьми, настроенными 
на широкие трансграничные кон
такты.

И действия нынешнего пре
зидента во многом объясняются 
именно тем, что он пытается про
тивостоять группам политической 
элиты, которые были еще совсем 
недавно у власти в Польше. Напри
мер, я имею в виду Дональда Тус
ка. Вопрос только в том, к чему это 
приведет? Внутри Польши это соз
даст известного рода консолида
цию вокруг нынешнего режима. 
Тем более что местные парламен
тарии проголосовали за поправки 
в закон об Институте националь
ной памяти абсолютным большин
ством.

Следствием такой политики мо
жет стать серьезное обострение 
в контактах со многими странами. 
А это еще один кирпичик в стену 
отчуждения в отношениях, прежде 
всего со странами европейскими 
и с ближайшим соседом — Украи
ной.

«Поправка к закону об Институ
те национальной памяти касает
ся чрезвычайно болезненного, де
ликатного вопроса, связанного 
с мученичеством польской нации. 
Во время Второй мировой войны 
были убиты 6 млн польских граж
дан, включая около 3 млн поль
ских граждан еврейской нацио
нальности», — сказал Анджей Дуда 
во время специального обраще
ния в президентском дворце в Вар
шаве. 

Это фактически означает, что 
польский народ нельзя обвинять 
в его действиях во время Второй 
мировой войны. Понятно жела
ние не смешивать ответственность 
отдельных и не очень добропо
рядочных агрессивных польских 
граждан с ответственностью нем
цев, развязавших войну. Но вме
сте с тем за этим скрыто и жела
ние избежать ответственности, 
саморефлексии — а роль Поль
ши в развязывании Второй миро
вой войны тоже существует. И это 
нельзя отрицать. Во многом она 
шла на сделки с нацистской Герма
нией.

Мы прекрасно понимаем, 
что в рамках гуманизма, уваже
ния памяти павших и во из бежание 
будущих бед нельзя оправды
вать какойлибо коллабораци
онизм с нацистами. Понятно, 
что люди жили в тяжелых усло
виях. Но жизнерадостный анти
семитизм и погромы, которые 
были свойственны некоторым 
народам, оккупированным не
мецким рейхом, — это всетаки 
перебор.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ
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Спорт против спирта

A — За последние пять лет ди
агноз алкоголизм ставили 

на 40% меньше. Люди научились полу
чать впечатления без алкоголя. Напри
мер, за счет занятий спортом, которые 
получили широкое распространение, — 
рассказала Татьяна Клименко.

Динамика по сокращению коли
чества выпитого россиянами алкого
ля не противоречит данным о росте 
продаж спиртного в 2017 году, следует 
из комментария представителя Мин
здрава. Объемы реализации алкоголь
ной продукции в прошлом году в стране 
выросли на 2,1%, до 209 млн декалитров, 
но этот показатель не учитывает пиво, 
пивные напитки, сидр и медовуху. Меж
ду тем продажи пенного и его производ
ных подросли на 10%, до 742 млн дека
литров.

В Минздраве пояснили, что благода
ря системе учета производства и оборо
та алкогольной продукции ЕГАИС проис
ходит легализация торговли спиртным, 
изза этого изменяется и структура его 
потребления. В части учета розницы си
стема заработала с 2016 года.

— Снижается уровень распростране
ния фальсификата, повышаются офици
альные показатели розничной продажи 
алкогольной продукции даже на фоне 
снижения реального потребления алко
голя. Эти выводы подтверждаются тем, 
что это произошло именно в 2017 году, 
когда увеличение количества рознич
ных продаж шло одновременно со зна
чительным снижением смертности 
от алкогольных отравлений, — поясни
ли в министерстве расхождение данных 
по продажам и потреблению алкоголя.

Если происходит рост продаж напит
ков в литрах и спад потребления в эти
ловом спирте, то это значит, что граж
дане больше выбирают слабые напитки. 
Например, легкое вино и пиво, добавил 
председатель ассоциации «Здоровый 
регион» Алексей Шабашов.

— Важно, чтобы россияне переклю
чились с классического северного типа 
потребления напитков, для которо
го характерно предпочтение крепкого 

спиртного. Так, в Европе распространен 
эстетический тип потребления: каждый 
день на столе может появляться легкое 
вино, — отметил эксперт.

По словам Алексея Шабашова, вве
дение и функционирование систе
мы госучета ЕГАИС ощутимо помогло 
в борьбе с нелегальным спиртным. Сле
дующим шагом, уверен эксперт, долж
ны стать радикальные меры борьбы 
с крепким алкоголем, например, ощу
тимое повышение акциза. По данным 
Росстата за 2017 год, смертность от слу
чайных отравлений алкоголем в Рос
сии также сократилась: если в 2016 году 
было 5,7 случая на 100 тыс. населения, 
то в прошлом году только 4,6 случая. 
В абсолютных цифрах снижение этого 
показателя составило почти 1,5 тыс. — 
до 6,7 тыс. человек.

Очереди распугали пациентов

Валерия Нодельман

Россияне часто не доходят до врачей 
из-за длинных очередей. Об этом 

свидетельствуют данные Росстата, 
с которыми ознакомились «Известия». 
В 2017 году каждый шестой пациент, ко-
торому требовалась консультация спе-
циалиста, отложил лечение или не смог 
попасть на прием. В топ-3 самых недо-
ступных специалистов входят невроло-
ги, кардиологи и эндокринологи. 

Каждый шестой пациент (15,8%), 
которому требовалась помощь вра
часпециалиста в 2017 году, не смог 
попасть на прием или отложил лече
ние на неопределенный срок. Как вы
яснил Росстат, более четверти из них 
(26,1%) назвали причиной этого боль
шие очереди. Еще почти столько же 
(24,1%) заявили о нехватке времени. 
Также пациенты жаловались на от
даленность медучреждений (14,6%) 
и необходимость платить за консуль
тации (11,9%).

За последние два года стало боль
ше недовольных очередями (на 1,6 п.п.) 
и отдаленностью поликлиник (на 1 п.п.). 
Меньше стали жаловаться на недоста
точную информацию (1,8% в 2015м 
против 1,3% в 2017м), платные услуги 
(13,4% против 11,9%) и нехватку време
ни (26,2% против 24,1%).

Чаще всего пациенты не могли по
пасть к неврологам (21,1%). В пятер
ке также эндокринологи, кардиологи, 
стоматологи и гинекологи. 

В Минздраве пообещали тщатель
но изучить данные Росстата. Как отме
тили в ведомстве, Центральный НИИ 
организации и информатизации здра
воохранения также проводил опрос 
в 2017 году. Выяснилось, что более 30% 
горожан и около 40% жителей села от
метили улучшение ситуации с доступ
ностью врачейспециалистов.  

Президент Национального союза 
региональных объединений частной 
системы здравоохранения Евгений 
Рабцун считает, что сегодня на рынке 
не хватает учреждений, заинтересо
ванных в том, чтобы пациенты вовремя 
получили помощь. Система платных 
услуг развивается медленно. А гос
структуры больше нацелены на от
четность, чем на результат.

— Сейчас сотрудников медучреж
дений принуждают к работе системой 
отчетов. Но их составлять проще, чем 
приложить усилия к работе с населе
нием, — отметил эксперт.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса Попо
вич пояснила «Известиям», что из трех 
компонентов — доступности, качества 
и низкой цены — приходится выбирать 

два. Обеспечить большую доступность 
новых технологий по низкой цене или 
полностью бесплатно невозможно.

— Этот компромисс — самая большая 
проблема любой системы здравоох
ранения. Наша тоже пытается прий
ти к устойчивости, оптимизировать 
сеть. Денег вкладывается все больше, 
а удовлетворенность населения не рас
тет, — отметила Лариса Попович.

По ее словам, людям плохо объяс
няют, что, если закрывается больница 
в процессе оптимизации, это дает воз
можность купить оборудование для 
другой и тем самым улучшить общее 
качество диагностики.

— Система здравоохранения долж
на стать абсолютно прозрачной. И тог
да, возможно, жалоб станет меньше, — 
добавила Лариса Попович. 

Директор фонда независимого мо
ниторинга «Здоровье» Эдуард Гаврилов 
рассказал «Известиям», что в адрес ор
ганизации постоянно поступают жало
бы от пациентов на снижение доступ
ности медпомощи. Эту тенденцию 
подтверждают и врачи. Опрос фонда, 
проведенный в декабре 2017 года среди 
8,6 тыс. медработников из 85 регионов, 
показал, что 78% наблюдают в своих 
учреждениях дефицит кадров. Больше 
половины медработников (57%) отме
тили снижение за прошлый год или ка
чества, или доступности медпомощи. 

В фонде считают эти показатели вза
имосвязанными.

— Нарастание кадрового дефицита 
привело к уменьшению объемов ока
занной медицинской помощи, в том чис
ле в первичном звене здравоохранения. 
С 2014 по 2016 год общее число амбула
торных посещений врачей ежегодно со
кращалось более чем на 40 млн, — сказал 
Эдуард Гаврилов. — Штаты организаций 
должны быть просчитаны и укомплек
тованы таким образом, чтобы гражда
не могли своевременно получить меди
цинскую помощь, а врачи не работали 
на две и более ставки.

Директор экспертноаналитическо
го центра РАНХиГС Николай Калмыков 
отметил, что решить вопрос с нехваткой 
кадров может помочь внедрение дистан
ционных услуг, то есть телемедицина.

Закон о телемедицине вступил 
в силу 1 января текущего года. Он по
зволит врачам давать онлайнконсуль
тации, вести дистанционный монито
ринг здоровья пациента, выписывать 
электронные рецепты. Сроки внедре
ния этих услуг будут зависеть от ре
гионов и готовности медучреждений. 
В начале января в Минздраве сооб
щали, что 60% больниц и поликлиник 
имеют доступ к высокоскоростному 
(широкополосному) интернету, 50% 
внедрили необходимые информаци
онные системы. 

«Санкции по нам никак 
не ударили»
Евгений Девятьяров

Г ражданская авиация России в 2017 году 
продемонстрировала рекордный рост 

объемов перевозок — услугами авиа-
компаний из РФ воспользовались более 
105 млн пассажиров. Глава Федерально-
го агентства воздушного транспорта (Рос-
авиация) Александр Нерадько в интервью 
«Известиям» рассказал, что ждет отрасль 
в этом году, насколько готовы аэропорты 
к ЧМ-2018 и когда будет завершена серти-
фикация самолета МС-21.

Как сказались международные санк-
ции на объемах перевозок воздушным 
транспортом?

Санкции по нам никак не ударили. 
К 95летию гражданской авиации, кото
рое будет отмечаться 9 февраля, мы под
ходим с очень хорошими показателя
ми. За 2017 год у нас рекордный объем 
перевозок за всю историю современ
ной гражданской авиации — россий
ские авиакомпании перевезли более 
105 млн человек. В целом вместе с пе
ревозчиками — партнерами из других 
стран услугами наших аэропортов вос
пользовались более 185 млн пассажи
ров. Россияне стали намного чаще ле
тать внутри России, чем за рубеж.

С начала 2018 года мы отмечаем про
должающееся увеличение количества 
полетов. По Московскому авиаузлу рост 
составляет до 10%. Мы рассчитываем, 
что серьезным импульсом для дальней
шего роста будет перевозка пассажиров 
к местам проведения чемпионата мира 
по футболу. Предполагаем, что возник

нет дефицит провозных возможностей 
российских авиакомпаний. Поэтому 
мы даже предложили исключительно 
на время проведения чемпионата раз
решить иностранным перевозчикам 
каботаж (полеты внутри страны. — «Из
вестия») для перевозки своих болель
щиков и сборных команд. Сейчас это ре
шение за правительством.

В каком статусе готовности на сегодня 
находятся аэропорты в городах прове-
дения ЧМ-2018?

Во всех 13 аэропортах, расположен
ных в 11 городах, будет обеспечена го
товность к проведению чемпионата 
мира. У нас другого пути нет. Сейчас 
принимаются дополнительные меры 
для устранения отставаний, которые 
отмечались в предыдущие годы.

Открыт и работает аэропорт Платов 
в РостовенаДону. В аэропорт Саранск 

Анастасия Алексеевских

Б иткоин в очередной раз демонстриру-
ет грандиозное падение — за неделю 

криптовалюта подешевела почти вдвое, 
опустившись ниже отметки в $7 тыс. Экс-
перты допускают дальнейшее падение 
биткоина, в то время как крупнейшие 
инвесторы один за одним отказывают-
ся от его использования в качестве фи-
нансового инструмента, сочтя его ничем 
не обеспеченной квазивалютой.

КТО СБИЛ «БИТ» 
Биткоин падает уже более двух меся
цев. Криптовалюта, которая за прош
лый год подорожала на 1300% и до
стигла в декабре стоимости примерно 
в $20 тыс., с начала года потеряла бо
лее половины своей цены. А за послед
ние два дня биткоин рухнул практиче
ски на четверть и к 11.20 мск 6 февраля 
опустился до $6179, немного отыграв 
к 18.00 мск — до $7241, свидетельству
ют данные торговых площадок.

На настроения инвесторов влияют 
негативные новости, которые поступа
ют со всех уголков мира как раз с на
чала года. Это посеяло панику среди 
поклонников криптовалют, отмети
ла директор центра макроэкономиче
ского прогнозирования Бинбанка На
талия Шилова.

Так, на японской бирже Coincheck 
из криптовалютных кошельков было 
похищено $500 млн. Власти Индии зая
вили, что планируют признать цифро
вые валюты незаконными. Китай хочет 
полностью запретить ICO (размещение 
криптовалюты через токены). Не все 
гладко и на Западе. Так, крупные бан
ковские группы — JPMorgan Chase, Bank 
of America и Citigroup, а также британ
ские Lloyds Banking Group и Virgin 
Money — запретили своим клиентам 
оплачивать покупки криптовалют кре
дитными картами.

— В конце декабря инвесторы вы
ходили из биткоина в нормальные 
валюты, чтобы спокойно провести 
праздники и ни о чем не волновать
ся, — считает замдиректора Инсти
тута экономики роста им. П.А. Сто
лыпина, советник уполномоченного 
при президенте по защите прав пред
принимателей Леонид Анучин. — Сей
час главный фактор, который в бли
жайшее время сможет существенно 
повлиять на курс биткоина, — это за
седание сената США по вопросам ре
гулирования криптовалюты ICO (на
значенное на 6 февраля). 

ТУМАННЫЕ ПРОГНОЗЫ
Высокая неопределенность относи
тельно судьбы биткоина делает прог
нозирование динамики курса самой 
популярной цифровой валюты практи
чески невозможным, говорят эксперты. 

— Какието точные цифры сложно 
назвать, потому что биткоин «мотает» 
на 20–30% вверхвниз чуть ли не каж
дый день, — отметил Леонид Анучин.

Давать прогнозы по курсу биткои
на — это «все равно, что попасть паль
цем в небо», соглашается исполни

тельный директор НКО «Ассоциация 
электронных торговых площадок» 
Илия Димитров. 

При цене в $4–5 тыс. биткоин может 
снова возобновить рост, делает сме
лое предположение Леонид Анучин. 
Он пояснил, что это связано с уров
нем поддержки на рынке ценных бу
маг, то есть пока такие цифры — это 
минимальная ожидаемая цена крип
товалюты на торгах.

— Если будут появляться новости 
в защиту биткоина — например, ка
каянибудь страна разрешит хожде
ние криптовалют, курс «битка» начнет 
расти, — считает Илия Димитров.

Наталия Шилова добавила, что бит
коин не имеет никакой справедливой 
и обоснованной цены, да и фунда
ментальные факторы, позволяющие 
спрогнозировать долгосрочные трен
ды, тоже отсутствуют. Она отметила, 
что курс криптовалюты зависит глав
ным образом от новостей в области ре
гулирования, сбоев в технологических 
цепочках, хардфорков (изменение про
токола Bitcoin) и воровства биткоинов. 
Все это делает биткоин крайне риско

Общество Экономика и бизнес

Палаты для фанатов

A — На прилегающих терри
ториях уделят повышен

ное внимание бесперебойной рабо
те систем видеонаблюдения, будут 
работать дополнительные наряды 
полиции и дружинники, — заявили 
в прессслужбе столичного депар
тамента.

Согласно приложению к приказу 
МВД РФ № 389, задержанных право
нарушителей нужно содержать в спе
циально оборудованных для этого 
местах. Помещения должны быть про
сторными — не менее четырех метров 
на человека, в комнатах необходимо 
установить вентиляцию и отопление, 
а также скамейку или диван. 

— Люди должны содержаться в над
лежащих условиях. В случае длитель
ного задержания — более чем на два 
часа — правонарушителю необходимо 
предоставить питание. Если задержа
ние затянется на всю ночь, то долж
ны быть постельное белье, матрасы 
и нары, — рассказал «Известиям» от
ветственный секретарь столичной 
ОНК Иван Мельников.

Он также отметил, что уже обра
тился к уполномоченному по правам 
человека в Москве Татьяне Потяе
вой с предложением об организации 
конт роля таких помещений со сторо
ны членов ОНК.

— Есть риски, что при задержании 
больших групп не будут соблюдаться 
нормы по метражу. К тому же необхо
димы лица, которые проконтролиру
ют, будет ли оказываться медпомощь 
правонарушителям. Представьте, если 
задержанный иностранец скончает
ся в этом помещении от полученных 
во время задержания травм или еще 

по какимто другим причинам. Нуж
но курировать процесс, — пояснил он. 

Московский омбудсмен Татья
на Потяева рассказала «Известиям», 
что в прошлом году посещала стадион 
«Лужники», который примет ЧМ2018 
в Москве, для мониторинга защиты 
прав участников спортивных меро
приятий.

— Таких помещений нам тогда никто 
не показывал. Я готова с ОНК посмот
реть эти помещения, — отметила она. 

В прессслужбе МВД не предоста
вили оперативного комментария.

В прошлом году для болельщи
ковхулиганов ужесточили ответ
ственность. Согласно ст. 20.31 КоАП 
РФ, штраф за нарушение правил по
ведения на матче составляет от 3 тыс. 
до 10 тыс. рублей. Также предусмо
трены обязательные работы до 160 ча
сов с административным запретом 
на посещение матчей в течение по
лугода — трех лет. 

Привлечь к ответственности фут
больных фанатов могут, например, 
за пронос и использование пиротех

ники, накажут также тех, кто пыта
ется выбежать на поле или бросает 
туда различные предметы, находит
ся на стадионе «в состоянии опьяне
ния, оскорбляющем человеческое 
достоинство и общественную нрав
ственность». 

Чемпионат мира по футболу прой
дет в России с 14 июня по 15 июля 
2018 года. Матчи примут стадионы 
11 городов. Как писали «Известия», все 
они практически готовы к приему бо
лельщиков. По прогнозам Ростуризма, 
страну посетят порядка 1,5 млн ино
странных гостей.

На отметке $4–5 тыс. биткоин может возобновить                       рост, считают эксперты | Александр Казаков | «Известия»

Разбушевавшихся болельщиков, нарушивших закон, изолируют в специальных помещениях до приезда полиции | РИА 
Новости | Алексей Даничев

В прошлом году каждый шестой пациент не смог попасть на прием к врачу | ТАСС 
| Александр Рюмин

Биткоин с горочки    спустился
Популярнейшая криптовалюта дешевеет два           месяца подряд

подряд сокращается потребление 
алкоголя в России
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вым вложением, предупреждает На-
талия Шилова.

ФИНАНСОВЫЕ ГУРУ ПРОДАЮТ 
БИТКОИН 
Но есть более радикальные мнения 
по поводу сущности биткоина. На-
пример, крупнейшие инвесторы мира — 
Джордж Сорос и Уоррен Баффет — уже 
назвали криптовалюту «финансовым 
пузырем». А сооснователь компании 
Apple Стив Возняк продал все свои бит-
коины, потому что устал нервничать 
из-за их нестабильного курса. То же са-
мое сделал даже соучредитель bitcoin.
com Эмиль Ольденбург, назвав денеж-
ные суррогаты бесперспективными.

Но, безусловно, есть и те, кому уда-
лось заработать на колебаниях кур-
са биткоина, как, впрочем, это бывает 
в любой финансовой пирамиде. 

ИЗ КЛАССИЧЕСКИХ ПИРАМИД — 
В ВИРТУАЛЬНЫЕ
Уровень финансовой грамотности на-
селения остается низким: россияне 
из классических финансовых пирамид 
перетекают в криптовалюты, отмети-

ла управляющий партнер аудиторской 
компании «2К» Тамара Касьянова. С ней 
согласна и партнер компании «НАФКО-
Консультанты» Ирина Мостовая.

— ЦБ борется именно с класси-
ческими пирамидами, в то время 
как мошенники активно осваивают 
Сеть, — подчеркнула Ирина Мосто-
вая. — Предлагая криптовалюты, они 

подсаживают население на очередной 
мыльный пузырь.

Многие не оставляют надежды, что 
биткоин снова начнет расти в цене. 
Но есть риск лишиться всех вложе-
ний, предупредила Ирина Мосто-
вая. По данным CoinMarketCap, при 
цене в районе $6 тыс. рыночная ка-
питализация биткоина составляет 

около $109 млрд, или примерно треть 
от общего объема рынка криптовалют. 
Именно столько могут потерять инвес-
торы, если этот рынок рухнет.

Но, в отличие от виртуальных пира-
мид, ситуация с аналогами бумажной 
«МММ» противоположная. Как рас-
сказали «Известиям» в ЦБ, в 2017 году 
было выявлено 137 финансовых пира-
мид (17% — в интернете), в то время как 
в 2016-м — 180, а в 2015-м — 200. За три 
года резко сократился и ущерб от дей-
ствий мошенников: в прошлом году 
он составил 1 млрд рублей по срав-
нению с 1,5 млрд рублей в 2016 году 
и 5,5 млрд рублей в 2015-м. В Банке 
России пояснили, что такая динами-
ка обусловлена усилением мер против 
мошенников, а также активным взаи-
модействием с правоохранительны-
ми органами.

При этом регулятор действует 
на упреждение и разворачивает более 
активную работу в регионах. Сейчас 
во всех главных управлениях ЦБ соз-
даются отделы по противодействию 
нелегальной деятельности организа-
торов разных финансовых пирамид.

Место под солнцем

Леонид Анучин

Советник уполномоченного 
при президенте РФ по защите прав 
предпринимателей

Если раньше за таланты и будущее кон-
курировал бизнес (в Google, Microsoft, 

IBM работают несколько тысяч сотруд-
ников из России), то последние несколь-
ко лет к делу подключились и государ-
ства. Собственные программы развития 
цифровой экономики, привлечения та-
лантов, инвестиций есть у США, Китая, 
Франции, Германии. А Япония, Швей-
цария и даже Белоруссия претендуют 
на лидерство в экономике криптовалют. 
Россия тоже пытается быть в тренде: од-
новременно несколько ведомств пред-
ставили проекты по регулированию этой 
сферы. Если работа на этом рынке в на-
шей стране будет слишком сложной, его 
участники уйдут в другие юрисдикции.

Легализация криптовалюты в Бело-
руссии сразу заинтересовала россий-
ский бизнес — уже несколько команд 
готовы воспользоваться пятилетними 
налоговыми льготами, легальным об-
меном криптовалют и юрисдикцией 
на родном языке.

В нашей же стране в конце января 
было одновременно представлено три 
законопроекта. Минкомсвязи пред-
ложило концепцию по регулирова-
нию блокчейн-технологий и майнинга, 
Минфин — проект закона о регулиро-
вании криптотокенов, а Банк России 
разработал законопроект о краудфан-
динге.

По сути, ЦБ предложил создать 
специальные платформы для привле-
чения инвестиций, которые возьмут 
на себя функции по отбору проектов, 
обеспечению их размещения, откры-
тию эскроу — условных счетов для 
учета имущества. Также эти платфор-
мы станут гарантами качества и защи-
ты прав инвесторов ICO (первичное 
размещение токенов). Они должны 
отсекать «нереализуемые проекты», 
жульничество, помогать менторской 
поддержкой. Это оптимальное и при-
влекательное решение — в мире лучше 
еще никто не придумал.

С майнингом тоже есть перспек-
тивы. В России два впечатляющих ре-
сурса: дешевые избыточные или за-
консервированные электрические 
мощности и холодный климат. По экс-
пертным оценкам, дополнитель-
ные мощности составляют не менее 
15% от существующих. Климат на-
шей страны делает майнинг дешев-
ле — меньше энергии тратится на ох-
лаждение систем. Ряд регионов уже 
сейчас ведет переговоры о размеще-

нии на их территориях майнинговых 
кластеров, центров данных. Местные 
власти готовы предоставлять инвес-
торам льготы.

Дешевый хостинг и обработка дан-
ных интересны бизнесу во всем мире. 
Россия сейчас занимает в этой сфере 
менее 1% рынка. Однако есть большой 
потенциал для реализации государ-
ственных задач — проектов обработки 
данных в сфере госуправления, здра-
воохранения, цифровой экономики.

Министерство финансов пошло 
по пути извлечения налогов из цифро-
вой экономики. Для токенов придума-
ли новое налогооблагаемое понятие 
«финансовые активы» — их эмиссия 
должна проходить аналогично разме-
щению ценных бумаг. При этом весь 
мир определяет токен не как само-
стоятельную сущность, а лишь как 
цифровой способ фиксации прав его 
держателя. «Эмитент» в рамках ICO, 
по сути, предлагает не токены, а право 
на товар, услугу, скидку, акцию, обя-
зуется возвратить заем, закрепляя это 
в записи блокчейн — токене.

Майнинг у нас в стране пытают-
ся приравнять к предприниматель-
ству. То есть все, кто добывает крип-
товалюту тем или иным способом, 
приравнены законопроектом Минфи-
на к бизнесменам. Это автоматически 
повлечет необходимость регистра-
ции ИП либо ответственность за неза-
конное предпринимательство. Пока 
ни одно государство мира не пошло 

по такому пути, тем более что выявить 
майнеров иными средствами, кро-
ме предоставления льгот, невозмож-
но. Бизнесу проще открыть кластер 
в Белоруссии, которая дает поблажки 
и предлагает дешевое электричество, 
импортированное из России.

Но самое главное — все три ведом-
ства обошли вопрос, который больше 
всего беспокоит граждан и бизнес: как 
легально купить или продать крипто-
валюту? Сейчас 70% обмена виртуаль-
ных денег на рубли идет через EXMO — 
британскую биржу с «российскими» 
корнями. Но если с этой площадкой 
что-то случится, наши сограждане ни-
как не смогут защитить свои права 
за границей.

У России должны появиться цели 
и собственная стратегия роста новой 
экономики, которые позволят найти 
баланс между текущими фискальны-
ми интересами и будущим развитием. 
У нас есть все необходимые ресурсы, 
чтобы реализовать любую самую ам-
бициозную задачу.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

уже выполнен технический рейс, поэто-
му по нему больше нет вопросов. С аэро-
портом Волгоград практически все во-
просы сняты. У нас также есть четкое 
понимание, что мы обеспечим готов-
ность аэропорта Калининграда к про-
ведению чемпионата мира. В Екатерин-
бурге практически все готово. Аэропорт 
Нижнего Новгорода будет готов. В Са-
маре необходимо завершить строи-
тельство и оснащение аварийно-спаса-
тельных станций и небольшого участка 
перрона — это тоже все будет выполне-
но в срок.

В Домодедово есть очень серьезные 
проблемы, связанные с тем, что под внеш-
ним управлением находится Промсвязь-
банк, который предоставлял банковскую 
гарантию подрядчику, выполняюще-
му работы по строительству перронов. 
А подрядчик попал в предбанк ротное по-
ложение. Совместными усилиями Бан-
ка России, администрации Промсвязь-
банка удалось пролонгировать действие 
банковской гарантии до января 2019 года, 
и реконструкция в Домодедово будет 
продолжаться.

Что касается Шереметьево, то в бли-
жайшее время мы рассчитываем закон-
чить работу по оформлению переноса 

коммуникаций, и тогда у нас хватит вре-
мени завершить строительство третьей 
взлетно-посадочной полосы к чемпио-
нату мира.

В конце 2015 года Росавиация была наде-
лена новыми функциями — по сертифи-
кации авиатехники. Ранее этим занимал-
ся Межгосударственный авиационный 
комитет. Как это отразилось на экспорт-
ном потенциале отечественных самоле-
тов и вертолетов?

Мы рассматриваем изменения в сис-
теме сертификации как меры по укреп-
лению отечественной авиационной 
индустрии, полномочий националь-
ных государственных органов, кото-
рые несут ответственность за будущее 
развитие гражданского авиастроения 
и гражданской авиации в стране. Веду-
щие авиационные державы и государ-
ства — импортеры российской авиаци-
онной техники, а также международная 
авиационная общественность были од-
ними из первых проинформированы 
об изменениях в области сертифика-
ции авиа ционной техники. И они пол-
ностью их поддержали.

В 2016–2017 годах состоялись визи-
ты аудиторов ведомств гражданской 
авиации КНР и Италии в РФ с целью 
оценки российской системы сертифи-
кации. В текущем году запланированы 
новые визиты представителей авиа-
ционных ведомств других государств. 
Практически достигнуты договоренно-
сти с Европейским агентством по безо-
пасности полетов, и 29 января Росавиа-
ция и агентство подписали соглашение 

о поддержании летной годности. Подпи-
сано соглашение между Росавиацией 
и итальянскими авиационными властя-
ми, что обеспечивает бесперебойный 
экспорт самолетов SSJ в разные стра-
ны мира.

Поддержку продвижения авиацион-
ной техники за рубеж Росавиация осу-
ществляет путем заключения соглаше-
ний о поддержании летной годности 

и взаимном признании сертификации. 
Сейчас ведем такие переговоры с Инс-
титутом гражданской авиации Кубы, 
авиационными властями Бразилии, 
Мексики, Китая и других государств. 
Авиационные власти Турции готовы 
уже в феврале подписать с нами рабо-
чее соглашение для обеспечения бес-
перебойных экспортных поставок рос-
сийских вертолетов на турецкий рынок.

Также работаем с министерством 
гражданской авиации Индии, бюро 
гражданской авиации Японии, Мон-
голии, Индонезии, с Южной Кореей. 
Наши действия обеспечили, например, 
поставки вертолета Ми-171 и Ми-26 
на китайский рынок. В настоящее вре-
мя поставки этих воздушных судов идут 
в полном соответствии с ранее сформи-
рованными графиками.

Какими темпами идут работы по серти-
фикации?

На конец января 2018 года в Рос-
авиацию поступило 540 заявок на серти-
фикацию, из них полностью выполнено 
уже 286. Ни одного срыва или задержки 
в сертификационных работах не было. 
Первостепенными для нас являются 
заявки, поступающие от российских 
предприятий. Также отмечу, что за про-
шедший период нами было оформлено 
25 экспортных сертификатов летной 
годности на вертолеты Ми-171, Ми-26, 
Ка-32, на самолеты RRJ-95 и Ан-2. Экс-
портные сертификаты, выданные Рос-
авиацией, были приняты авиационными 
властями тех государств, куда экспорти-
ровалась российская авиационная тех-
ника, без каких-либо замечаний.

Как проходит сертификация нового рос-
сийского самолета МС-21? В какие сроки 
может завершиться эта работа?

Сертификации МС-21 и двигателя 
ПД-14, которым будет оснащаться са-
молет, станут нашими ключевыми на-
правлениями работы в этом и следую-
щем годах. У нас есть четкие графики 
выполнения работ. Но сертификация — 
это процесс оценки соответствия ха-
рактеристик самолета, заявленных 
в техническом задании, летно-техниче-
ским и другим параметрам, и не всегда 
эта работа идет гладко. Иногда испыта-
ния задерживаются, иногда требуются 
дополнительные испытания — и тогда 
графики смещаются. В плане заверше-
ния сертификационных работ по МС-21 
у нас стоит первая половина 2019 года.

Экономика и бизнес
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Сертификация МС-21 завершится в первой половине 2019 года | РИА Новости | Департамент PR Корпорации «Иркут»
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В РОССИИ 
ДВА ВПЕЧАТЛЯЮ-

ЩИХ РЕСУРСА ДЛЯ МАЙ-
НИНГА: ДЕШЕВЫЕ ИЗБЫ-
ТОЧНЫЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ 
МОЩНОСТИ И ХОЛОДНЫЙ 
КЛИМАТ
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И нтерес к историко-биогра-
фическим фильмам в России 

растет. Это выражается и в коли-
честве снятых картин, и в их ка-
честве, и в бокс-офисе. И, разу-
меется, в полемике, которая 
разворачивается вокруг этих 
киноисторий. Для разговора 
об истоках и последствиях био-
графического бума «Известия» 
пригласили в редакцию режис-
серов Дмитрия Киселева («Вре-
мя первых»), Влада Фурмана («Та-
инственная страсть») и киноведа 
Кирилла Разлогова. Они рассказа-
ли, как сочинять и снимать байо-
пики, чтобы они консолидировали, 
а не разъединяли общество. 

МОДА НА СОВЕТСКОЕ
«Известия»: Как вы считаете, почему 
всплеск интереса к кинобиографиям 
произошел именно сейчас, а объектом 
осмысления становится, как прави-
ло, советская эпоха?

Дмитрий Киселев, режиссер: 
У меня есть ощущение, что совет
ская эпоха — идеальный пример 
времени. Основная аудитория ки
нотеатров — молодое поколение 
14–20 лет. Оно воспринимает эту 
эпоху, как раньше мы воспринима
ли Америку. Когда я рос, для меня 
любое американское кино было обя
зательно must see. Я должен был его 
увидеть только потому, что эта была 
некая волшебная страна. Как сейчас 
для молодежи — Советский Союз.

У меня сын растет, ему десять лет. 
У нас с ним есть рубрика «вопрос пе
ред сном». И он спросил меня: «Папа, 
а что тебе больше всего нравилось 
в Советском Союзе?» Когда он по
смотрел «Движение вверх», я сказал: 
«Ты понимаешь, что это наше прош
лое?» Сын заметил: «Это не Россия — 
это другой мир». Он не понимает, что 
это было в нашей стране.

Есть ощущение, что у зрителей 
к советскому периоду появился боль
шой кредит доверия. Если есть дове
рие, они верят в историю. Если не ис
кажать, не вводить провоцирующих 
факторов в картину, может быть, 
в этом и есть формула успеха.

Кирилл Разлогов, киновед: В ка
който степени вы правы. Это эпоха, 
с одной стороны, отошедшая в прош
лое, но все равно воспринимающа
яся как предшествующая нашей. 
Это компенсаторная такая штука. 
Мой любимый пример — Возрожде
ние. Более жестокой, чудовищной 
и кровавой эпохи история не знала. 
Но от нее осталось великое искус
ство. Если начать копаться в той ре
альности, накопаем черт знает что, 
но осталось это.

Сейчас от советской эпохи оста
ется то же самое. Некий образ, кото
рый в известной мере компенсирует 
ощущение неудовлетворенности со
временностью, утверждает не то, что 
все было прекрасно, но то, что жили 
люди и совершали великие поступки. 
Древняя Греция, грубо говоря.

Очень недавнее прошлое, как 
правило, боятся трогать, а совет
ский период оказался очень модным 
и популярным. Именно с этим пери
одом связаны наши победы в космо
се, спорте и международных делах. 
Советская эпоха стала золотым ве
ком, который еще и сказочный золо
той век.

Влад Фурман, режиссер: Наша 
дискуссия натолкнула меня на раз
мышление, почему изначально ре
жиссер или продюсер, если это про
дюсерское кино, берет именно эту 
тему, что у него болит? Литератур
ное произведение, писатель, автор? 
Для реализации боли находится 
форма байопика — через жизнь пер
сонажа мы раскрываем сегодняш
ние темы. Я поначалу хотел снять 
«Москва кваква». Возник разговор 
на канале, и мне предложили почи
тать «Таинственную страсть». Я под
сел на Аксенова, все совпало. Сей
час все стало повторяться: возникла 
тема порядочности, свободы творче
ства, цензуры. И в то время это остро 
обсуждалось.

МЕЖДУ ПРАВДОЙ  
И ВЫМЫСЛОМ
«Известия»: Вопрос — как отображать 
историю. Дискуссии, всколыхнувшие 
общество (последний пример — отзыв 
прокатного удостоверения у фильма 
«Смерть Сталина»), по сути, посвяще-
ны одной теме: где пролегает граница 
между правдой и художественным вы-
мыслом и насколько авторы вольны фан-
тазировать в жизнеописании своих пер-
сонажей?

Дмитрий Киселев: Мне кажется, 
зритель не требует полной достовер
ности. Ему в первую очередь нужен 
захватывающий рассказ и чтобы суть 
истории оставалась верной. Напри
мер, никто не делал Илью Муромца 
злодеем, всегда злодеем был Соло
вейразбойник, но как тот свистел, 
а Илья размахивался, сколько дере
вьев повалил — это решал рассказчик.

Существуют две категории лю
дей, которые возмущаются несоот
ветствием деталей в биографических 
фильмах, — родственники и историки. 
И все они имеют на это право. Исто
рики посвятили жизнь тому, чтобы 
установить достоверность того или 
иного факта. Родственники пережи

вают, как будут выглядеть на экране 
родные им люди.

На фильме «Время первых» были 
две полярные ситуации: с родствен
никами космонавта Беляева и род
ственниками главного конструкто
ра Королева. Игравший его Владимир 
Адольфович Ильин внешне совер
шенно не похож на реального Сергея 
Павловича. Тот был статный, мощ
ный, человекикона, который смотрит 
на нас со всех портретов. У Ильина Ко
ролев — это практически раздавлен
ный жизнью человек, сгорбленный, 
маленький. Но ко мне подошел внук 
Королева и сказал: «Никому и никог
да не удавалось настолько точно пе
редать характер деда, его глубокую 
душу и большое сердце. Я хочу, чтобы 
Королева запомнили таким». Он по
нял нас: образ — это не картинка, это 
то, что попадает в сердце.

С Беляевым произошла обрат
ная ситуация. Когда мы рылись в ар
хивах, опрашивали людей, пытаясь 
чтото узнать о Беляеве, нам попа
далась одна и та же история о том, 
как он героически посадил самолет, 
на ручной тяге дотянув до аэродро
ма. Но как о человеке эта история 
мало что могла о нем сказать. Совер
шенно случайно я нашел запис ку са
мого Беляева, в которой он расска
зал, как ему во время единственного 
боевого вылета не удалось даже 
на гашетку нажать, потому что Япо
ния как раз в тот момент капитули
ровала. Он испытывал чувство вины, 
потому что вернулся героем — были 
медали, слава, почет, а реально ни
чего не сделал.

Когда всё уже было практически 
сыграно и снято, мы включили эту 
историю в один из финальных эпи
зодов, и это создало образ. Родствен
ники потом подходили к продюсерам 
и спрашивали, почему мы рассказа
ли об этом и не рассказали про само
лет. Их нельзя винить — им хочется 

гордиться поступком деда. О Беляе
ве очень мало говорят, и со стороны 
кажется, что чем более героическую 
вещь ты о нем расскажешь, тем больше 
его будут любить. Однако я уверен, что 
теперь, после нашего фильма память 
о Беляеве будет как о действительно 
великом человеке — наравне с Леоно
вым. Может быть, в какомто смыс
ле он даже выше Леонова, потому что 
в своем возрасте и при такой судьбе 
он сумел завершить этот полет и реа
лизовать свою мечту стать полезным.

Кирилл Разлогов: Вопросы о том, 
можно ли говорить об этом или нель
зя, похоже это на правду или нет, 
были всегда. Однако ктото задает
ся сейчас вопросом, насколько близ
ки к реальности образы Агамемно
на или Орфея? Уже всем глубоко все 
равно, потому что речь идет об об
разахсимволах. И они постоянно 
трансформируются. Сегодня этот 
человек — злодей, через 50 лет 
он оказывается великим, еще через 
50 — снова злодеем. Если идут воен
ные действия, один и тот же герой 
в одной стране может быть плохим, 
в другой — образцом добродетели. 
Человеческие мерзости героя иногда 
нужно показывать, иногда не нуж
но. В конечном итоге всё становится 
легендой. Образ остается в истории 
не потому, что этот человек был та
ким, а потому, что была обществен
ная потребность видеть именно эти 
черты характера.

Если вернуться к «Смерти Стали
на», то одна часть общества считает, 
что чудовищно говорить как о герои
ческом о времени репрессий, связан
ных с каждой семьей. Вторая полови
на считает, что это было героическое 
время и чудовищно его порочить. Па
радокс в том, что и те, и другие жили 
в одном и том же обществе. Это и есть 
общее историческое прошлое.

Влад Фурман: Подлинную био
графию рассказать невозможно. Под
линная жизнь достаточно скучна 
и неинтересна, а копаться в грязном 
белье — отвратительно. Наша история 
в известном смысле миф, тем более 
что сам Аксенов вымышленные име
на дал персонажам. Они живут сво
ей жизнью, своей историей. Аксено
ву издатель говорил: «Вася, не было 
этого. Я же присутствовал при этой 
сцене. Не забирался Рождественский 
ни в какую палатку». — «Старик, ты же 
понимаешь — это творчество, я ху
дожник». Это всё плод воображения, 
но подкрепленный болевыми пере
живаниями о времени.

Я очень люблю моих героев и по
любил еще больше, когда погрузил

ся в их жизнь. Всей нашей команде 
хотелось, чтобы они были такими 
в нашей памяти. В посыле к зрителю 

— передать это наше отношение через 
их проблемы, их жизнь. Они сдела
ли главное: показали пример свобо
ды творчества, внутренней свободы 
и внутренней эмиграции. Я слышал, 
что книга Аксенова стала бестселле
ром после нашей картины. Молодежь, 
что было очень приятно, открыла 
Рождественского, им стало нравить
ся. Я слышал отзывы: мол, оказыва
ется, наши дедушки и бабушки были 
крутые. Хорошо, что мы были услы
шаны этим поколением.

ЦЕНЗУРА КАК ЗАЩИТНЫЙ 
МЕХАНИЗМ
«Известия»: Можно ли предугадать реак-
цию на фильм? Нужно ли какие-то вещи, 
болезненные в данный момент, экранизи-
ровать или должна срабатывать само-
цензура создателей?

Кирилл Разлогов: Я единствен
ный, помоему, человек моей про
фессии, кто считает, что цензура есть 
всегда, она бывает в разных формах, 
и что цензура — это защитный меха
низм. Есть нечто, угрожающее твое
му психическому здоровью. В раннем 
детстве чтото по Фрейду произошло, 
и ты это вытесняешь, потому что это 
тебе сломает психику. Это есть ме
ханизм цензуры. Такой же механизм 
цензуры есть в обществе. Если обще
ство чувствует, что какоето явление 
опасно для самого его существова
ния, что это все разрушит, оно стре
мится это заблокировать.

Мой любимый пример в этом пла
не — картина «Андрей Рублев» (фильм 
Андрея Тарковского. — «Известия»). 
Я учился на историческом факульте
те университета, когда картина выхо
дила. Был на первом просмотре это
го произведения, где все наши самые 
уважаемые профессора и самые ува
жаемые студенты объясняли, что это 

полное вранье, чудовищное искаже
ние. И что к реальности это не имеет 
никакого отношения, потому что про 
Рублева мы ничего не знаем. Сейчас 
к этому, уже по отношению к другим 
персонажам, прибавилось еще и ре
лигиозное измерение: этот человек 
святой, значит, у него ничего друго
го быть не может.

Но, с другой стороны, цензура 
стимулирует интерес к произведе
нию. Реклама «Матильды» с помощью 
бывшего крымского прокурора была 
очень эффективной. То же со «Смер
тью Сталина». Запретить, а в кино
театре «Пионер» показать — это то, 
как живет живая культура. Понят
но, что люди, которые цензурой за
нимаются, делают это не в целях са
мосохранения государства, а в целях 
самосохранения себя, чтобы не ска
зали, что они вовремя не запретили. 
Но это нормальный общественный 
механизм.

Влад Фурман: Есть внутренняя 
цензура художника — ответствен
ность за то, что он делает. Я это усво
ил от Георгия Александровича Тов
стоногова, моего учителя: нельзя 
эпатировать зрителя. «Чтобы зри
тель засмеялся в театре, попросите 
рабочего сцены пронести унитаз, бу
дет хохот. Но если вы за этим сюда 
пришли, выходите — мы собрались 
совершенно для другого». Так учи
ли мастера. Сейчас мы наблюдаем 
в очень многих произведениях без
образие, только чтобы эпатировать, 
вызвать интерес к себе, как к худож
нику.

Цензура — это насколько я по
зволяю себе, это вкусовые вещи. 
Но дальше — судьи кто? У нас до сих 
пор много крайностей: если сво
бода, то такая, чтобы все вокруг 
снести. И наоборот, рабское «чего 
изволитес». Искусство всетаки 
должно оставаться искусством. 
Ему внешние цели вредят. Если 
показывать историю из жизни со

вхоза «Победа» — веет соцре
ализмом. Нужно иметь му
жество работать честно и без 
оглядки: правильно вскрыть 
какуюто проблему, но не уда
риться в урапатриотизм. Оли
вер Стоун снимал «Взвод» не про 
злых вьетнамцев, а про отноше
ния людей.

Д л я мен я ,  к а к р еж иссе
ра, важно, что своей «Таин
ственной страстью» мы попали 
в какуюто болевую точку, раз
говор стал живым. Картина ста
ла лакмусовой бумажкой, которая 
неожиданно проявила в обществе, 
как кто относится друг к другу, 
кто кого любит, кто кого ненави
дит. Всколыхнулись и старая не
нависть, и старая любовь к героям 
нашей истории. Сразу стали срав
нивать: было или не было, кто хо
роший, кто плохой, кто кого пре
дал или не предавал.

Дмитрий Киселев: Могу рас
сказать про себя. В сценарии «Вре
мени первых» было несколько до
статочно провокационных сцен, 
особенно тех, что касались поли
тики и встречи Королева с Бреж
невым. Но это было мое решение 
убрать любые намеки на антисо
ветчину из фильма, потому что это 
просто отвлекало. Это тема такая 
сильная и горячая, что как только 
зрителю дашь чутьчуть, он сразу 
возбуждается и дальше не следит 
за сюжетом. Космос уходит на вто
рой план.

У меня есть позиция относитель
но того, чем я занимаюсь. Я пришел 
в эту сферу, чтобы заниматься мас
совым кино. Если я возьму супер
провокационную тему, даже если 
я раскопал историю и знаю правду 
о какомнибудь факте, это вызовет 
огромный резонанс. Но направлен 
он будет в первую очередь на нега
тив.

Нужно быть немного хитрее. Если 
хочется рассказать историю, кото
рую ты хочешь вывести на некий но
вый уровень, начинать надо с обще
принятого мнения об этой истории, 
а внутри уже сделать так, чтобы зри
тель понял, что на самом деле не все 
так просто. Чтобы зритель сам при
шел к другому выводу. Но ни в коем 
случае нельзя идти в лобовые атаки. 
Не потому, что у нас все плохо и об
щество такое, а просто потому, что 
людям не хочется, чтобы искажа
лись их устоявшиеся впечатления.

БЕЗ ПОРТРЕТНОГО СХОДСТВА
«Известия»: Биографии и исторические 
фильмы при всем вымысле повествуют 
о реальных героях. Насколько важно для 
успеха фильма портретное сходство 
между актером и его персонажем?

Влад Фурман: Найти сейчас ак
тераинтеллектуала достаточно 
сложно — посмотрите на востребо
ванность боевиков. Но личностей 
должны играть актерыличности. 
Был у нас артист, невероятно похо
жий на Рождественского. Если бы 
у нас была картина, где он фоном 
проходит, как в «Москва слезам не ве
рит», где Смоктуновский стоит, он по
дошел бы идеально. Но внешность 
есть — личности нет. А нам надо было 
найти человека, по которому было 
бы видно, что он может писать стихи. 
Пришел Саша Ильин. Я не знал, что 
он играл в «Интернах», да и мне без
различно, где он играл. Сели, стали 
разговаривать. Оказалось — думаю
щий парень. Энергия внутри мощная, 
глаза хорошие. И он отлично спра
вился. Другого ключевого персона
жа нашли случайно. Сидели с Тиной 
Туманишвили, замечательным ка
стингдиректором, на «Мосфильме». 
Классическим образом, как это про
исходило раньше, листали все альбо
мы, пока не дошли до буквы «П». Тут 
какоето совпадение произошло: от
крываем — и молодой Вознесенский 
смотрит на нас. Оказывается, артист 
театра «Современник» Евгений Пав
лов.

«Известия»: Павлов и Ильин — свежие 
лица. А каково брать на роли извест-
ных актеров, за которыми уже целый 
шлейф известных образов?

Дмитрий Киселев: Я же молодой 
режиссер — это моя первая большая 
работа. Получить таких артистов 
(главные роли в фильме «Время пер
вых» сыграли Константин Хабенский 
и Евгений Миронов. — «Известия») 
и еще в них сомневаться? (Смеется.) 
Мне страшно было приходить на съе
мочную площадку, потому что я дол
жен был смотреть им в глаза и с уве
ренностью говорить, что им делать. 
Вот это было страшно.

У меня нет сомнений, что это луч
ший выбор, какой только мог бы быть. 
Но я уверен: ансамбль не сложился 
бы, не будь Владимира Адольфови
ча (Ильина. — «Известия»). Он всех со
брал. Потому что они двое — герои, 
но как дети, им нужен был ктото, 
кто был бы ментором, отцом, кто бы 
за них переживал, в них не сомневал
ся. Это был Ильин. Без него были бы 
просто две индивидуальности. А так 
получилась команда...

Круглый стол подготовили  
Светлана Наборщикова,  
Николай Корнацкий, Елена Лория

В жизни как в кино
Художественная биография: повод к консолидации или яблоко раздора? 
Киноведы и режиссеры  — о том, как сочинять и снимать байопики

” 
НАЙТИ СЕЙЧАС АКТЕ-
РА-ИНТЕЛЛЕКТУАЛА 

ДОСТАТОЧНО СЛОЖНО — ПО-
СМОТРИТЕ НА ВОСТРЕБОВАН-
НОСТЬ БОЕВИКОВ. НО ЛИЧНО-
СТЕЙ ДОЛЖНЫ ИГРАТЬ 
АКТЕРЫ-ЛИЧНОСТИ

Влад Фурман
Режиссер

” 
ЕСЛИ ОБЩЕСТВО 
ЧУВСТВУЕТ, ЧТО 

КАКОЕ-ТО ЯВЛЕНИЕ ОПАСНО 
ДЛЯ САМОГО ЕГО СУЩЕСТВО-
ВАНИЯ, ЧТО ЭТО ВСЕ РАЗРУ-
ШИТ, ОНО СТРЕМИТСЯ 
ЭТО ЗАБЛОКИРОВАТЬ

Кирилл Разлогов
Киновед

” 
ЕСТЬ ОЩУЩЕНИЕ, 
ЧТО У ЗРИТЕЛЕЙ 

К СОВЕТСКОМУ ПЕРИО-
ДУ ПОЯВИЛСЯ БОЛЬШОЙ 
КРЕДИТ ДОВЕРИЯ. ЕСЛИ 

ЕСТЬ ДОВЕРИЕ, ОНИ 
ВЕРЯТ В ИСТОРИЮ

Дмитрий Киселев
Режиссер
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Стойкость и верность

Александр Ширвиндт

Народный артист РСФСР

Исполнилось 85 лет Вере Александ
ровне Карповой — моей однокурс

нице, удивительной актрисе, уже боль
ше 60 лет работающей в петербургском 
Театре комедии им. Н.П. Акимова.

Но сначала о нашей альма-ма-
тер. В Щукинское училище, с ко-
торым я связан дикое количество 
лет — больше шести десятилетий 
там преподаю, — мы поступили, аж 
страшно вспомнить, в 1952 году. Учи-
лись на курсе Веры Константинов-
ны Львовой, великого педагога. У нас 
был, как показало время, мощный 
курс. Ежегодно по всей стране арти-
стов выпускают тоннами, и они ходят 
неприкаянные, не зная, куда прим-
кнуть. Сколько актеров сильного 
курса оставляют след в искусстве? 
Два-три человека. Таковы мои нера-
достные наблюдения над «коэффи-
циентом полезного действия», если 
мы говорим не просто об образован-
ных, грамотных, обученных артистах, 
но о безукоризненно сложившихся 
биографиях.

А какой состав был у нас! Поми-
мо Карповой это и Лев Борисов, млад-
ший брат Олега Борисова, нисколько 
не уступавший ему в таланте. И все-
народная любимица Инна Ульяно-
ва. И удивительная Раиса Курки-
на, очень много снимавшаяся в кино. 
И всю жизнь проработавший в «Со-
временнике» Владимир Земляни-
кин. И до сих пор — с окончания учи-
лища — служащая в Театре имени 
Моссовета Мария Кнушевицкая. 
Это и Нина Дорошина, великая ак-
триса, и другие… Вот какая славная 
обойма.

Вера и Нина — две мои подруж-
ки, которых я очень люблю, с кото-
рыми все время так или иначе обща-
юсь. И сами они друг с другом очень 
трогательно общаются, в нашу циф-
ровую эпоху сохраняя традицию 
рукописных писем. В 1980–1990-е, 
во времена перебоев с продуктами, 
когда я мотался между Ленингра-
дом и Москвой, Карпова и Дорошина 
через меня передавали друг дружке 
посылки: из Москвы я вез в Ленин-
град гречку и сахар, обратно — ко-
рюшку. Даже когда прошли дефицит-
ные времена и «всё везде есть», мне 
все равно звонит Дорошина: «По-
едешь в Петербург — возьми Вере 
гречку».

Эти посылки по инерции объяс-
няются, наверное, тем, что для нас, 
москвичей, ленинградка Карпова 
осталась блокадным ребенком, кото-
рому все время нужно подкреплять-
ся. К Вере очень тепло относилась 
моя мама Раиса Самойловна. Она пе-
реживала, что Карпова живет в об-
щежитии и, стало быть, недоедает. 
Мама, любившая молодежь и теп-
ло принимавшая у нас дома моих од-
нокурсников, и потом спрашива-
ла меня: «Моя Верочка у нас была? 
Вы ее накормили гречкой с моло-
ком?»

Нашим дипломным спектак-
лем был «Трудовой хлеб» по пьесе 

Островского в постановке Алексан-
дры Исааковны Ремизовой, боль-
шого друга Николая Акимова. Кар-
пова играла Евгению и говорила 
про моего героя: «Он уж теперь же-
них, совсем жених… Уж свадьба ско-
ро, он и деньги взял». Акимов был 
приглашен на спектакль и после по-
каза прислал записочки, означав-
шие приглашение в его театр, тро-
им: Карповой, Ульяновой и мне. 
Я, как укоренившийся в Москве,  
приглашения не принял, а Вера 
не раздумывая поехала в родной  
город.

Вера Александровна — актри-
са уникальной, редкой судьбы. Дочь 
полярника, она родилась в Шере-
метевском дворце, поскольку там 
располагался Институт Аркти-
ки и Антарктики, жила в Фонтан-
ном доме по соседству с Ахматовой, 
к которой девочкой даже приходи-
ла в гости.

Так совпало, что и «Комедия», где 
Верочка служит с 1956 года, распо-
ложена совсем недалеко от дома, 
где она родилась. Любимая актри-
са Акимова, чье имя теперь носит 
этот театр, Карпова была востребо-
вана и после смерти Николая Пав-
ловича, когда театр возглавил сна-
чала Вадим Голиков, потом Петр 
Фоменко.

Вера пережила разные катаклиз-
мы в истории этого театра. И до сих 
пор она не просто приписана к нему, 
а выходит на эту славную сцену: за-
нята в двух спектаклях и еще в двух — 
в «Русской антрепризе имени Анд-
рея Миронова» под руководством 
Рудольфа Фурманова. Там идет спек-
такль «Баба Шанель» с чудесным сос-
тавом возрастных петербургских ак-
трис.

В институте Верочка числилась 
в «инженюшках», точнее, у нее было 
амплуа инженю-кокет. Актрисам это-
го амплуа очень трудно переходить 
на возрастные роли. Но для Карповой, 
артистки широчайшего диапазона, 
это не стало проблемой. У Акимова 
Вера переключилась на роли героинь 
(это, например, Оливия в «Двенад-
цатой ночи»). С годами легко пе-
решла на роли мамаш-теток и во-
все преобразилась в блистательную 
острохарактерную актрису, вспом-
ним хотя бы ее старуху-процентщи-
цу в «Преступлении и наказании» 
Дмитрия Светозарова.

Верность театру... В случае 
с Карповой это не что-то отвле-
ченное, «на словах», а то, что по-
стоянно подтверждается действи-
ем. Как и должно быть в настоящем 
теат ре. Стойкость, верность — чер-
ты ленинградского характера, ко-
торый и воплощает Вера Карпо-
ва. От всего сердца поздравляю ее 
с юбилеем!

Марина Суранова

Очередной юбилей Виктория Тока
рева отметила изданием полного 

собрания сочинений.  «Известиям» про
славленная писательница и сценаристка 
рассказала о творчестве и любви.

Вы пишете сегодня новое произведение?
Да, свои впечатления о жизни. Как 

оказалось, это людям нравится. И мне 
это сейчас интереснее всего. Я пишу 
не выдуманные из головы истории, а то, 
чему я была свидетелем.

Вы не сторонник радужных сказок — 
жизненно излагаете. Не боитесь, что со
седи дом подожгут?

А я не пишу про тех, кто жив, потому 
что сожгут как нечего делать. Но писать 
о хороших и счастливых людях неинте-
ресно. Если тебе хорошо, иди домой. Лю-
дям интересно читать про какое-то дви-
жение человеческой жизни, конфликты, 
которые как бурные реки. А если все как 
стоячее болото, то кто будет читать? По-
этому я не буду писать о соседях. Книга 
будет называться «Любовь зла».

Думаете, у вас есть ангелхранитель?
Думаю, есть. Как сказал Данелия, 

«мы с тобой счастливые люди, потому 
что всю жизнь занимались тем, что нам 
нравится». Книги — слепок моей души.

Вы сегодня с Данелией общаетесь?
Ему 88-й год, и он сейчас очень болен. 

Он может мне только звонить, что и де-
лает три раза в неделю.

Говорите о кино?
Нет, говорим о том, что произошло 

в жизни за те два дня, пока мы не обща-
лись по телефону.

У вас есть произведение «Дерево на кры
ше». Говорят, там описана ваша большая 
любовь к Данелии.

В этой повести просто мои наблюде-
ния за жизнью. Я давно хотела про это 
написать, но боялась, что неделикатно, 
а потом поняла: если я еще буду тянуть, 
то не скажу ничего, а с возрастом уже 
просто не смогу этого сделать. Книжку 
эту я даже не перечитывала, просто вы-
сказалась — и все. Интересно, что Дане-
лия тоже повести не читал. Кто-то ему 
позвонил и сообщил: «Вот Токарева там 
про тебя написала». Он спросил: «Руга-
ется? Нет? Ну и хорошо».

Хорошо, что вы сумели сохранить теплые 
отношения — звоните, вспоминаете...

Звонит мне он. Иногда я задаю себе 
вопрос, зачем он это делает? Думаю, ему 
необходимо прикоснуться па мятью 

к прошлому, к тому куску времени, ког-
да мы работали. Он что-то проговари-
вал, если мне нравилось, я начинала хо-
хотать так громко и радостно, как будто 
играла в цирке. Когда он слышал этот 
мой хохот, то приосанивался.

Как-то мне сказал: «Когда ты нахо-
дишься в моем пространстве, я станов-
люсь гениальным». Мы продолжаем 
в каком-то смысле работать. Он лю-
бит мне рассказывать, а я его слушать, 
мы с ним, видимо, сделаны из одного 
и того же теста.

«Джентльмены удачи» — культовый 
фильм, и вы в его создании участвовали.

Да, помню, все время на площад-
ке торчала, интересно было. У нас тог-
да с Данелией только начинался роман. 
Мы месяц с ним разрабатывали сце-
нарий, потом еще месяц работали над 
вариантами, и только потом начались 
съемки. Кто какую роль будет играть, 
определились заранее и для выбранных 
актеров уже писали сюжет и диалоги. 
Данелия так работает всегда. Когда зна-
ешь, кто будет играть, просто пишешь 
под этого человека.

Мы сразу писали, например, на Кра-
марова, знали, что его возьмем на роль 
Косого. Перед этим он снимался только 
в эпизодах. Считался таким немножко 
«уродцем», а нам как раз нужен был та-
кой добрый клоун-дурак. Если бы сей-
час снимать этот фильм, то подошел бы 
на эту роль Александр Баширов. Абсо-
лютный уголовник.

А на роль Доцента можно было бы 
взять Владимира Ильина, он недавно 
сыграл Королева в фильме «Время пер-
вых». Замечательный актер, я его очень 
люблю, он может сыграть все что угод-
но. Кстати, в «Джентльменах удачи» моя 
дочка снималась. Помните эпизод: «Де-
вочка, ты меня не узнаешь?» А в другом 
эпизоде мелькнул сын Данелии, это был 
очень красивый мальчик.

В творчестве и любви есть общее?
Ничего общего. Творчество — это 

инстинкт передачи информации, это 

талант, и он дается свыше. А любовь — 
инстинкт продолжения рода. Размно-
жаются все, а творчество доступно 
очень небольшому проценту людей. 
Богу угодно, чтобы преимущество со-
ставляли рабочие муравьи. А творцов 
не должно быть много, они помогают 
людям осмыслять действительность, 
для этого они и представлены в при-
роде.

Всю жизнь люди сеяли хлеб, а кто- 
то стоял и смотрел в небо. И те, кто сеял 
хлеб, кормили того, кто смотрел в небо. 
Людям необходимы творцы, если жизнь 
не осмыслять, то живешь в сумерках, со-
вершенно не понимая, что происходит.

Что произошло в вашей жизни за послед
ние месяцы?

Вышла книга «Дома стоят дольше, 
чем люди», было распродано 20 тыс. эк-
земпляров, и издательство запусти-
ло новый тираж. Я написала о поселке 
«Советский писатель», в котором живу. 
Здесь селились выдающиеся люди на-
шего времени — Твардовский, Трифо-
нов, Симонов. Лучшая литература соз-
давалась в этом поселке. Местность 

вокруг очень красива, поселение было 
основано в 1953 году по решению Ста-
лина. Он хотел «подкормить идеологию» 
и дал по полгектара земли здесь писате-
лям. Очень люблю это свое место обита-
ния, и, как я сказала Данелии во время 
недавнего нашего разговора, я никогда 
не жила так хорошо, как сейчас.

Это вы о материальной стороне?
Да. В старости быть нищим не-

возможно. Старость сама по себе 
огромная напасть, и материальное 
благополучие для приемлемого суще-
ствования необходимо. Мне недавно 
сказали, что актер Радик Муратов, ко-
торый сыграл в «Джентльменах удачи» 
Василия Алибабаевича, умер в нище-
те. Многие актеры скончались в нище-
те и забвении. Надо готовить свою ста-
рость. Когда ты с ней сталкиваешься 
и у тебя нет ни копейки за душой, что 
это за жизнь?

Что вам необходимо сейчас для счаст
ливой жизни?

Только очень молодые люди дума-
ют, что в старости другая жизнь и ни-
чего не надо. Сейчас я достигла макси-
мума того, на что способна: книги хотят 
читать, и они распродаются быстро, что 
меня очень радует.

А говорят, что меньше стали читать.
У меня лично такого ощущения нет. 

Мои книги расходятся как пирожки.

Недавно по телевидению снова показа
ли «Мимино» по вашему с Георгием Дане
лией сценарию. Хорошего сценария до
статочно для успешного фильма?

Фильм — это сценарий, съемка и, ко-
нечно, монтаж. Важно, чтобы и то, и дру-
гое, и третье создавали мастера. Если 
сценарий плохой, фильм хорошим не бу-
дет никогда, плохой режиссер может за-
губить любой сценарий. А Данелия был 
одним из выдающихся режиссеров на-
шего времени.

Кого читаете из современных писателей?
Знаю Прилепина. Он талантлив 

и очень брутален. Я читала его сборник 
повестей «Восьмерка». В одном месте 
он пишет, как герой убивал человека. 
Мне показалось, что я при этом нахо-
дилась рядом и все видела. Писатель 
он очень сильный, но по-человечески 
мне не близок, я бы с ним в одном лиф-
те не поехала.

А еще люблю Лимонова, не публици-
стику, а художественные произведения. 
Он написал несколько очень серьезных 
книг. Лимонова не любят, Довлатов на-
зывал его ничтожной личностью. Мо-
жет быть. Но большой талант вполне мо-
жет умещаться в ничтожной личности.

Следите за новыми фильмами, творче
ством молодых режиссеров?

Очень нравится Гай Германика. Ког-
да мне интересно, я начинаю задыхать-
ся от радости. А в мужском кино у нас 
есть просто звезды. Звягинцев, напри-
мер. В сценариях его фильмов нет ниче-
го лишнего. Или Хлебников.

Звягинцева сравнивают с голливудски
ми мастерами.

Ой, там есть такие слабые филь-
мы, таланты так же редки, как и у нас. 
Но что бы ни случилось в нашей стра-
не, искусство в России всегда в порядке. 
Думаю, причина в том, что у нас холод-
но. В странах, где есть сиеста, не может 
быть таких вершин, как в России, кто-
нибудь один выползет — и все. Длинная 
зима, темные дни, человек сидит на кух-
не, пьет водку и размышляет — вот тебе 
и питательная среда.

Культура

Джинн за столиком
Николай Корнацкий

В российский прокат выходит «Мес
то встречи» Паоло Дженовезе — ка

мерный триллер с мистикой и печальной 
моралью. Фильм собрал впечатляющий 
каст из итальянских звезд первой вели
чины: Марко Джаллини, Альба Рор вахер, 
Валерио Мастандреа, Сабрина Ферилли 
и многие другие. Все они знакомы рос
сийскому зрителю по фильмам Пао ло 
Соррентино, Маттео Гарроне и того же 
Паоло Дженовезе, который позвал в но
вую картину трех ведущих актеров сво
его главного хита «Идеальные незна
комцы».

Серый человек (Мастандреа) каж-
дый день сидит за одним и тем же сто-
ликом. В кафе с крайне затейливым 
названием — «Место». У человека нет 
имени и биографии, зато много зна-
комых. Буквально каждые пару ми-
нут к нему кто-то подсаживается 
и начинает что-то рассказывать. Че-
ловек кивает, делает записи в тол-
стенной книге, а потом отправляет 
посетителя восвояси. Он — исполни-
тель желаний. К нему приходят те, кто 

уже отчаялся в себе, медицине или 
Боге. Однако помогает он лишь тем, 
кто пройдет испытание. И чем невоз-
можнее мечта просителя, тем слож-
нее задание.

«Место встречи» поневоле придет-
ся сравнивать с «Идеальными незна-
комцами» (2016). Как минимум по той 
причине, что ни один фильм Джено-
везе прежде не добирался до широ-
кого проката у нас. «Идеальные не-
знакомцы» стали одной из главных 
европейских сенсаций последних 
лет. Как-то компания старых друзей 
решила поиграть «в правду» — на пару 
часов выложить телефоны на стол 
и вслух читать сообщения друг дру-
га. Закончилось все мощной драмой. 
Отработав довольно очевидный кон-
цепт, режиссер умеренно успешных 
драматических комедий Паоло Дже-
новезе неожиданно для всех (и, воз-
можно, для себя самого) вдруг снял 
главный итальян ский блокбастер, по-
ставивший кассовые рекорды. Волна 
эта докатилась и до России, где фильм 
собрал в кинотеатрах приличный для 
своего сегмента бокс-офис.

У картин, впрочем, много общего по-
мимо имени режиссера. Прежде все-
го крайне эффектная задумка и всего 
одна локация. И там и там действие раз-
ворачивается в одном помещении (бук-
вально вокруг одного стола). В «Иде-

альных незнакомцах» это домашний 
ужин в компании друзей, в «Месте 
встречи» — эстафета посетителей за-
кусочной. И в каждом случае накалу 
страстей может позавидовать иной 
$100-миллионный блокбастер.

Правда, в этот раз далеко не все лав-
ры должны достаться Дженовезе и его 
соавторам. Если предыдущий фильм 
был основан на оригинальной идее 
и стал чемпионом по ремейкам (пра-
ва на адаптацию приобрели минимум 

в семи странах, в том числе в США и Рос-
сии), то «Место встречи» само опирает-
ся на чужую идею. В основе картины — 
американский сериал «Столик в углу» 
с Ксандером Беркли, причем итальян-
ский режиссер сохранил практически 
все линии первого сезона, спрессовав 
их в один двухчасовой фильм и снабдив 
отчетливым посланием. Но получилось 
даже лучше оригинала.

Как и «Идеальные незнакомцы», это 
кино о демонах, которые тихонько жи-
вут внутри каждого и только ждут пово-
да, чтобы вырваться наружу. Такой по-
вод им предоставляет «джинн» в сером 
костюме, обещающий решить все проб-
лемы. Плата, естественно, за гранью 
морали и закона. Полицейский, ли-
шившийся сына, монахиня, потеряв-
шая Бога, отец с больным ребенком, 
старушка с умирающим мужем — все 
скрепя сердце пытаются перебороть 
в себе человека и добиться несбыточ-
ного. Однако, как и булгаковский Во-
ланд, «джинн» уважает лишь тех, кто 
умеет делать правильный выбор...

МНЕНИЕ

Главный герой (Валерио Мастандреа, справа) не знает отбоя от посетителей, мечтающих о несбыточном | «Централ Партнершип»

Фильм «Место встречи»
Рейтинг «Известий» 

«Книги — слепок 
моей души»

Писательница Виктория Токарева —  
о новых произведениях,  

старинных друзьях  
и счастливой жизни на природе

”
ВЕРНОСТЬ ТЕАТРУ...  
В СЛУЧАЕ С КАР-

ПОВОЙ ЭТО НЕ ЧТО-ТО ОТ-
ВЛЕЧЕННОЕ, «НА СЛОВАХ», 
А ТО, ЧТО ПОСТОЯННО 
ПОДТВЕРЖДАЕТСЯ ДЕЙ-
СТВИЕМ. КАК И ДОЛЖНО 
БЫТЬ В НАСТОЯЩЕМ  
ТЕАТРЕ. СТОЙКОСТЬ, ВЕР-
НОСТЬ — ЧЕРТЫ ЛЕНИН-
ГРАДСКОГО ХАРАКТЕРА, 
КОТОРЫЙ И ВОПЛОЩАЕТ 
ВЕРА КАРПОВА

Виктория Токарева родилась в 1933 году в Ленинграде. Окончила Ленин-
градское музыкальное училище им. Н.А. Римского-Корсакова, училась 
в консерватории. В 1967 году завершила обучение на сценарном факульте-
те ВГИКа. Автор многочисленных книг, а также сценариев, многие из кото-
рых — адаптации ее литературных произведений. Среди них — «100 грамм для 
храбрости» (1976), «Перед экзаменом» (1977), «Талисман» (1983). Всесоюзную 
известность получила благодаря фильмам «Джентльмены удачи» (1971, сце-
нарий совместно с Георгием Данелией), «Мимино» (1977, сценарий совместно 
с Ревазом Габриадзе и Георгием Данелией) и «Шла собака по роялю» (1978).

Справка «Известий»
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Спорт

«На бой с Фергюсоном 
выйду как на смерть»
Ярослав Степанов,  
Севастиан Терлецкий

О дин из самых узнаваемых россий-
ских спортсменов Хабиб Нурмаго-

медов близок к тому, чтобы стать первым 
представителем РФ, которому достанет-
ся титул чемпиона престижного бойцов-
ского промоушена UFC. 7 апреля он сра-
зится за пояс абсолютного бойцовского 
чемпионата с американцем Тони Фергю-
соном. Контракт на бой уже подписан. 
Боец смешанных единоборств рассказал 
«Известиям» об отношении к собствен-
ной популярности, о неприязни к буду-
щему оппоненту, финансовом феноме-
не Конора Макгрегора и перспективах 
первого в истории турнира UFC в России. 

Недавно вы ездили в Бишкек. На встре-
чу пришли 10 тыс. болельщиков, многие 
то и дело пытались прорваться к вам. Это 
приятно или все-таки напрягает? 

Эмоции очень разнятся. Я не могу на-
слаждаться своей популярностью. Ко-
нечно, есть чувство радости, что работа 
проделана не зря, но это и насторажи-
вает. Я люблю свободно передвигать-
ся, чтобы меня не беспокоили, но, ви-
димо, надо уже смириться, что любое 
мое появление где-либо сопровожда-
ется суетой. Если честно, не ожидал, 
что в Бишкеке соберется столько лю-
дей. Организовано все было на высшем 
уровне. Единственное — хотел бы изви-
ниться за то, что не смог сфотографиро-
ваться со всеми (смеется). 

До боя в Бишкеке вы победили Эдсона 
Барбозу и в перерывах между раундами 
беседовали с Дэйной Уайтом (президент 
UFC. — «Известия»). Во время поединка 
с Майклом Джонсоном делали то же са-
мое. Это уже стало традицией? 

Наверное, эмоции. 

Вы с ним в дружеских отношениях?
Он воспринимает меня таким, ка-

кой я есть. Думаю, у нас хорошее муж-
ское отношение друг к другу. Например, 
после боя с Барбозой он мне позвонил, 
пригласил сходить на баскетбольный 
матч между «Филадельфией» и «Босто-
ном». Мы сидели в первом ряду, мне при-
ятно такое внимание. Когда я получал 
травмы, он интересовался моим здоро-
вьем, оплачивал операции. 

До боя с Эдсоном Барбозой у вас был 
более чем годичный перерыв, но аме-
риканская публика приветствовала вас 
активнее, чем его. Откуда такая располо-
женность со стороны зрителей в США? 

Сам не знаю. В США я выходил на аре-
ну и видел много папах в зале, много лю-
дей поддерживали меня как до, так и по-
сле боя. Если честно, подобное очень 
мотивирует. Это все так свалилось... 
Не знаю, к чему это приведет — процесс 
неконтролируемый, я к такому не при-
вык. Надеюсь, все к лучшему. 

Складывается ощущение, что из всех 
российских бойцов в UFC вы единствен-
ный поняли, как нужно работать с публи-
кой, чтобы стать популярным в Америке...

Многие бойцы это понимают. В моем 
случае это связано с тем, что я продол-
жаю выигрывать. Ты можешь хорошо 
работать с аудиторией, но при этом про-
игрывать. Так что тут играет роль сово-
купность всех факторов. 

Известно, что в США с большим интере-
сом следят за бойцами, которые актив-
но проявляют себя вне клетки... 

Да, разумеется, но я не занимаюсь 
трэш-током (высказывания в адрес со-
перника, чаще оскорбительного харак-
тера, призванные вывести оппонента 
из равновесия. — «Известия»). Просто 
говорю то, что думаю. Например, когда 
я выражаю желание сломать сопернику 
лицо, так оно и есть на самом деле. Оппо-
нент выходит с той же целью. Мне не ка-
жется это чем-то плохим. Назовите мне 
любого из моих противников — я со все-
ми поддерживаю хорошие отношения. 
Есть два бойца (Конор Макгрегор и Тони 
Фергюсон), которые мне неприятны 
как личности. Там трэш-ток не только 
на словах. Мне не нравятся эти люди, 
и я буду делать все, чтобы их победить. 

Бой с Тони Фергюсоном вам предстоит 
7 апреля. Можно ли сравнить ваши отно-
шения с отношением друг к другу имени-
тых Джона Джонса и Даниэля Кормье?

Нет, я бы не проводил параллели. 
В отличие от Кормье, я проигрывать 
Фергюсону не собираюсь (смеется). 

Поединок с Тони Фергюсоном перено-
сился уже три раза. Вы не успели пере-
гореть за то время, что пытаетесь встре-
титься с ним в клетке? 

Для меня это интересно. На бой с ним 
выйду как на смерть. Этот бой покажет, 
кто из нас лучший. 

Сможет ли он сделать вам что-то, чего 
не смогли другие соперники? 

Конечно, нет никакой недооценки, но, 
когда я схвачу его тонкую модельную 
талию, едва ли он сможет что-то сделать. 
Многие говорят, что он хорош в парте-
ре, у него опасные локти и так далее. 
Но и я могу продемонстрировать много 
вещей, которых еще никто не видел. Это 
и делает наше противостояние интерес-
ным. Я сам никак не могу этого дождать-
ся. Постараюсь поскорее закончить тре-
нировки, добиться нужного веса и, как 
говорится, размазать его. 

Когда начинаете полноценную подго-
товку? 

Завтра улетаю в США в тренировоч-
ный лагерь. 

Потом, наверное, хотели бы встретить-
ся с Конором Макгрегором? 

Так как его почти лишили чемпион-
ского пояса, необходимости в этом нет. 
Если у него будет пояс, я отобью его. 

Распространено мнение, что вы и Тони 
Фергюсон превосходите Конора Макгре-
гора в бойцовских навыках. Согласны? 

Конор хороший боец, просто ему 
надо больше драться. Меня тоже кри-
тиковали фанаты — мол, я не очень часто 
выхожу в октагон. Я ломался, рвал связ-
ки, спину, руку, ломал ребра... Чего толь-
ко со мной не было. За последние три 
года мне провели пять серьезных опе-
раций, но я возвращался, чтобы оста-
ваться активным. А что делает Конор? 
Он здоров, но не дерется. 

Тем не менее он остается самым высоко-
оплачиваемым бойцом ММА...

Тут играет важную роль финансовый 
момент. Это самый дорогой боец, он не-
сет UFC золотые яйца, поэтому его так 
оберегают. Но и мы с Тони не последние 
люди в организации. В UFC сказали, что 
нашего боя (если не брать в расчет Мак-
грегора) ждут больше всего. Такое за-
явление появилось не на пустом месте. 
Это говорят исходя из цифр, рейтингов 
и мнения болельщиков. 

Вам что-то известно о намерениях UFC 
провести турнир в России в 2018 году? 

UFC очень хочет в Россию и дела-
ет все возможное для этого. Они хотят 
даже сделать специальные условия 
платных трансляций, которые будут 
доступны населению. Шансы, что UFC 
будет в нашей стране в сентябре, — 50 
на 50. Будет ясно летом. Думаю, все 
получится, но, скорее всего, сам там 
драться не буду. В UFC заинтересова-
ны, чтобы я выступал на номерных тур-
нирах в США. 

Правда ли, что Зиявудин Магомедов 
(63-е место в рейтинге богатейших биз-
несменов России. — «Известия») купил 
долю в UFC? 

Я не знаю подробностей, но вроде бы 
пока только идут переговоры. 

Вы сказали, что UFC вряд ли вас поста-
вит на турнир в России. Ранее ваш отец 
Абдулманап Нурмагомедов говорил, что 
в родной стране вы можете провести бой 
и бесплатно. Такой расклад реален? 

Если это желание отца, то конечно. 

Алексей Фомин

П ервый день 132-й сессии МОК 
в Пхенчхане не внес ясности в во-

прос о судьбе российских спортсменов, 
не допущенных к участию в Играх. Клю-
чевые участники сессии раскритикова-
ли Спортивный арбитражный суд (CAS) 
в Лозанне, снявший обвинения с группы 
олимпийцев из РФ. Они не стали детали-
зировать изменения, которые предлага-
ется внести в работу CAS, — конкретику 
отложили на второй день сессии, когда 
в Пхенчхане состоится заседание выезд-
ной панели арбитров, рассматривающей 
жалобу недопущенных россиян.

Россию представляли президент Фе-
дерации тенниса РФ (ФТР) Шамиль Тар-
пищев и председатель Независимой об-
щественной антидопинговой комиссии 
(НОАК), почетный президент ОКР и быв-
ший вице-президент МОК Виталий 
Смирнов. В начале длившегося девять 
часов заседания слово взял Томас Бах. 
Он предложил проголосовать за одобре-
ние решения исполкома организации 
от 5 декабря 2017 года о допуске россий-
ских спортсменов до Игр в Пхенчхане 
только под нейтральным флагом. Гла-
ву МОК поддержали все руководители 
национальных олимпийских комитетов 
за исключением воздержавшихся пред-
ставителей Аргентины и Италии.

Жесткой критике на заседании был 
подвергнут Спортивный арбитраж-
ный суд в Лозанне. Его глава, член ис-
полкома МОК Джон Коутс сообщил, что 
апелляцию на недопуск к Играм пода-
ли 32 российских атлета. Томас Бах при-
помнил ему недавний оправдательный 
вердикт в отношении 29 наших спорт-

сменов, которым удалось обжаловать 
решение МОК о пожизненном отстра-
нении от Олимпиад. Денис Освальд, гла-
ва комиссии МОК, расследовавшей воз-
можные махинации на Играх-2014 в Сочи, 
назвал решение CAS «оскорблением 
олимпийского движения».

— Для меня оправдание 29 российских 
спортсменов стало шоком, — заявил Де-
нис Освальд «Известиям» по окончании 
первого дня работы сессии. — Судьба 
всей борьбы МОК за чистоту спорта бу-
дет зависеть от предстоящих событий. 

В первую очередь важно увидеть реше-
ние CAS по новым апелляционным заяв-
лениям спортсменов из России. Положи-
тельный вердикт здесь может серьезно 
поменять всю систему взаимоотноше-
ний внутри олимпийской семьи.

Джон Коутс отреагировал на критику 
со стороны членов МОК довольно резко.

— Я всегда прислушиваюсь к заме-
чаниям и настроен только на совер-
шенствование системы спортивного 
арбитража, — заявил он «Известиям». — 
Но решение по российским атлетам при-
нимал не я, а группа независимых арбит-
ров. Они работают много лет и имеют 
безупречную репутацию. К их решени-
ям тоже нужно относиться с уважением.

С критикой позиции МОК выступил 
и основатель Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) Ричард Паунд. 
Член исполкома МОК и первый прези-
дент агентства в 2015 году возглавлял 
комиссию по расследованию обвине-
ний, выдвинутых бывшей бегуньей 
Юлией Степановой и ее мужем — экс-
сотрудником Российского антидопин-
гового агентства (РУСАДА) Виталием 
Степановым. В конце 2014 года Степано-
вы заявили о якобы имевшем место сис-
тематическом употреблении допинга 

нашими легкоатлетами при поддержке 
их руководства. По итогам расследова-
ния Ричард Паунд обвинил в махинаци-
ях с пробами тогдашнего руководителя 
Московской антидопинговой лаборато-
рии Григория Родченкова. После уволь-
нения из лаборатории он сбежал в США, 
где обвинил спортивное руководство 
России в создании системы поддерж-
ки употребления допинга. Расследова-
ние этих обвинений поручили комиссии 
во главе с Ричардом Маклареном, ранее 
входившим в комиссию Паунда.

В итоге Макларен на основе слов Род-
ченкова обвинил целую группу рос-
сийских спортсменов и функционеров 
в подмене проб и институционально-

сти системы применения запрещен-
ных препаратов. В результате отече-
ственные легкоатлеты и тяжелоатлеты 
не поехали на летнюю Олимпиаду в Рио-
де-Жанейро, но остальную делегацию 
из России МОК все же допустил до Игр 
в Бразилии. Это решение и критиковал 
Ричард Паунд.

— Я надеюсь, что МОК и россий-
ская сторона придут к общим взгля-
дам на развитие спорта, олимпийского 
движения и борьбу с допингом, — за явил 
он «Известиям». — Я не могу сказать, что 
Россия ничего не сделала в этом направ-
лении. Но некоторые ее чиновники по-
прежнему отрицают обвинения, выдви-
нутые в их адрес. Возможно, ситуация 
не зашла бы столь далеко, прояви МОК 
с самого начала жесткость.

После того как CAS отменил при-
говоры для большинства российских 
спортсменов, обвиненных Маклареном 
и Освальдом, а комиссия МОК во главе 
с Самуэлем Шмидом сделала вывод 
об отсутствии господдержки допинга 
в РФ, многие члены комитета заговори-
ли о кризисе в олимпийском движении.

Выступивший на сессии Шамиль 
Тарпищев подчеркнул, что спортсмены 
не могут быть не допущены до сорев-
нований без объяснения причин. Глава 
ФТР отметил, что страна много сделала 
для борьбы с применением запрещен-
ных препаратов — сейчас в РФ создана 
одна из самых совершенных антидопин-
говых систем в мире. После заседания 
он отказался от комментариев, выразив 
желание дождаться вердикта CAS.

Заседание суда по жалобам наших 
спортсменов начнется 7 февраля в 7 ча-
сов утра по московскому времени.

Шведовы каникулы
Тимур Ганеев

Л учший снайпер Евробаскета-2017 
Алексей Швед, несмотря на свою 

занятость, готов помочь национальной 
коман де в двух решающих матчах пер-
вого квалификационного раунда Куб-
ка мира — 29 июня с Бельгией и 2 июля 
с Францией. Игрок подмосковных «Хи-
мок» может подключиться к сборной 
во время летнего перерыва, сообщил 
«Известиям» официальный представи-
тель спортсмена Обрад Фимич. Пересе-
чение календарей турниров Междуна-
родной федерации баскетбола (ФИБА) 
и Евролиги не позволило лучшему бас-
кетболисту России приехать на фев-
ральские матчи сборной в квалифика-
ции Кубка ми ра-2019. В итоге защитник 
пропустит матч с командой Франции — 
он назначен на тот же день, что и встреча 
«Химок» с «Панатинаикосом» — на 23 фев-
раля. Не сможет он сыграть и во встре-
че с Боснией и Герцеговиной 25 февраля.

По словам официального предста-
вителя Алексея Шведа Обрада Фими-
ча, игроки европейских топ-клубов ста-
ли заложниками затяжного конфликта 
двух баскетбольных организаций. В ито-
ге им приходится делать тяжелый выбор 
между двумя статусными турнирами.

— Алексей не единственный игрок, 
который страдает из-за совпадения ка-
лендарей ФИБА и Евролиги, — за явил 
агент. — Пока организации не могут до-

говориться между собой 
и найти компромисс, все 
это отражается на игроках 
и клубах. 23 февраля «Хим-
ки» ждет, возможно, решаю-
щий матч Евролиги. И без сво-
его лидера им будет очень 
непросто обыграть «Па-
натинаикос». Поэтому 
я понимаю клуб, кото-
рый принял решение 
не отпускать Алексея 
в сборную. При этом, 
подчерк ну, играть 
за нацио нальную 
коман ду — очень пре-
стижно, все игро-
ки мечтают об этом. 
Алексей Швед не ис-
ключение, он всег-
да с удовольствием 
приезжает в на цио-
нальную коман-
ду — и если у него 
не будет проблем со  
здоровьем, то он сыгра-
ет во время летнего переры-
ва с Бельгией и Францией.

В июле 2017 года ФИБА 
выразила разочарование ка-
лендарем нового сезона Евроли-
ги, в котором отсутствуют перерывы 
на игры сборных в ноябре 
2017-го и феврале 2018 го да. 
Евролига в ответ заявила, 

что ФИБА в одностороннем поряд-
ке назначила матчи национальных 
команд на эти отрезки времени, по-
этому полностью несет ответствен-

ность за ситуацию.
— У каждой организа-

ции своя правда, но на-
деюсь, что в ближай-
шем будущем этот 
конфликт разре-
шится, — заключил 
Обрад Фимич.

Алексей Швед 
уже пропустил 
первые два мат-
ча квалифика-
ции. Без своего 
лидера сборная 
России уступи-
ла Боснии и Гер-
цеговине и обыг-
рала Бельгию. 
Велика веро-

ятность, что 
помимо от-
сутствия за-

щитника «Хи-
мок» в феврале 

главному тре-
неру команды 

Сергею Базаревичу 
придется обойтись 

и без других систе-
мообразующих игро-

ков команды — баскет-
болистов ЦСКА Андрея 
Ворон цевича и Ники-
ты Курбанова (22 фев-
раля армейцы играют 
с «Басконией»). А учи-
тывая травму центро-

вого Артема Кли-
менко, сборной 
будет непросто 
добиться ре-
зультата в двух 
предстоящих 

встречах. 

— Сборная без Алексея Шведа, Анд рея 
Воронцевича и Никиты Курбанова — со-
вершенно другая команда, — заявил «Из-
вестиям» экс-тренер «Химок» и сборной 
России Сергей Елевич. — Но Франция 
в еще более тяжелом положении. Поми-
мо того что тренер французов не может 
рассчитывать на игроков, выступающих 
в НБА — а их довольно много, все канди-
даты в сборную из клубов Евролиги при-
няли коллективное решение отказаться 
от поездок в сборную в ноябре и февра-
ле. Поэтому у Франции будет играть ре-
зервный состав. Но дома они в любом 
случае будут очень опасны. Если гово-
рить про Боснию, то они уже обыграли 
нас в Тузле, поэтому на эту команду дол-
жен быть максимальный настрой. Прои-
грывать им второй раз уже нельзя.

Без Алексея Шведа роль лидера мо-
жет взять на себя Сергей Карасев. Фор-
вард «Зенита» набрал отличную игро-
вую форму, став самым ценным игроком 
(MVP) Единой лиги ВТБ в январе. Его 
средние показатели по итогам месяца 
составили 20 очков, 5 подборов, 2 пере-
хвата и 18,5 балла за эффективность.

— В отсутствие Шведа Карасев дей-
ствительно на уровень выше всех 
остальных игроков сборной. Увы, но вы-
бор у наставника сборной крайне не-
большой. А через два года его вообще 
не будет, и это печально, — отметил в бе-
седе с «Известиями» заслуженный тре-
нер России, президент «Автодора» Вла-
димир Родионов. — Сейчас практически 
никто не занимается подготовкой соб-
ственных кадров, резерва. Наши клубы 
делают ставку на легионеров. Ради инте-
реса посчитайте, сколько собственных 
воспитанников сейчас играют в веду-
щих российских командах. Такая кадро-
вая политика может привести к серьез-
ным последствиям для сборной. 

С командой Франции российские 
бас кетболисты встретятся в Страсбур-
ге, а матч со сборной Боснии и Герцего-
вины пройдет в Перми.
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Томас Бах задал неконструктивный тон сессии МОК в Пхенчхане | REUTERS | Kim Hong-Ji
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”
ЕСТЬ ДВА БОЙЦА —  
КОНОР МАКГРЕ

ГОР И ТОНИ ФЕРГЮ
СОН, КОТОРЫЕ МНЕ  
НЕ ПРИЯТНЫ КАК ЛИЧНО
СТИ. ТАМ ТРЭШТОК  
НЕ ТОЛЬКО НА СЛОВАХ,  
НО И НА ДЕЛЕ. МНЕ НЕ НРА
ВЯТСЯ ЭТИ ЛЮДИ, И Я БУДУ 
ДЕЛАТЬ ВСЕ, ЧТОБЫ ИХ  
ПОБЕДИТЬ

”
РЕШЕНИЕ ПО ОПРАВДАНИЮ РОССИЙСКИХ АТЛЕТОВ 
ПРИНИМАЛ НЕ ОДИН СУДЬЯ, А ГРУППА НЕЗАВИСИМЫХ 

АРБИТРОВ. ЭТИ ЛЮДИ РАБОТАЮТ МНОГО ЛЕТ И ИМЕЮТ  
БЕЗУПРЕЧНУЮ РЕПУТАЦИЮ. К ИХ РЕШЕНИЯМ НУЖНО  
ОТНОСИТЬСЯ С УВАЖЕНИЕМ

На МОК  
и суда нет
Международный олимпийский  
комитет раскритиковал  
спортивный арбитраж в Лозанне  
за оправдание российских атлетов

Алексей Швед — 
лучший бомбардир 
Евробаскета, первый  
с 1999 года не из НБА  
| РИА Новости |  
Максим Блинов
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